
Chile

Could it be 
Ricardo Lagos?

SANTIAGO

DOES Chile want more of the consensus 
politics and market-driven econom

ics that have been its staple diet for the past 
eight years, since its return from military 
rule to democracy? Or is the time ripe for 
change? Ricardo Lagos, the man who now 
looks most likely to be the country’s next 
president, believes his fellow-citizens want 
change, and that he can provide it.

Mr Lagos has been a loyal member of 
the two centre-left coalition governments 
that have ruled Chile since 1990. He held 
the education portfolio in Patricio Aylwin’s 
government of 1990-94, and since then has 
been President Eduardo Frei’s minister for 
public works. But in a recent shuffle he left 
the cabinet and is now undisguisedly aim
ing to succeed Mr Frei at the presidential 
election due in December 1999.

His chances look good. As a minister, he 
earned a reputation for getting things done, 
rather than talking about them. And he has 
managed to remain untainted by the party 
politics that so many Chilean voters react 
to with distaste. He commands far more 
popular support than any other politician, 
and in opinion polls regularly scores 
higher than do the two parties he repre
sents, the Socialist Party and the Party for 
Democracy, put together.

But he has no fast-track ticket to the top. 
He does not fit easily into Chile’s conserva
tive establishment; for example, he is not a 
Roman Catholic, in a country where that 
church still wields enormous influence. 
And he knows from hard experience that 
opinion-poll leads can melt away on vot
ing day. In 1989, most forecasts favoured 
him to win a Senate seat for Santiago. In the 
event, he lost, to Andres Zaldivar, the cen
trist, Christian Democratic politician who 
is today his chief rival for the coalition’s 
presidential candidacy.

M r Lagos is n ot—nor ever was, he says— 
a Marxist; indeed he is often described as 
Chile’s Tony Blair. But he was vice-chancel
lor of the main state university in the days 
of Salvador Allende’s government, bloodily 
removed by the coup in 1973 that brought 
General Augusto Pinochet to power. Few 
Chileans have much love for the general, 
but neither do they think much of the re
gime he overturned. Mr Lagos knows that it 
will be easy for his opponents to use memo
ries of those days against him.

Partly for that reason, he is busy court
ing Chile’s young voters, and encouraging 
the im under-24s who did not vote in last 
year’s congressional elections to sign up on 
the electoral register. Their votes, he says,

Lagos heads for take-off—he hopes

are the key to change. They will, he hopes, 
enable Chile to shake off the worst features 
of the constitution it inherited from the Pi
nochet era, among them the non-elected 
senators who have deprived both of the 
past two (elected) governments of control 
of the upper house.

In return for the votes of the young, Mr 
Lagos is offering positive discrimination 
for the disadvantaged, as an alternative to 
reliance on trickle-down economics. Him
self the product of one of Chile’s few re
spected state schools, he argues that educa
tion, like health, cannot be left entirely to 
market forces, without damaging equal 
opportunities and social cohesion.

This new emphasis will not be at the ex
pense of macroeconomic stability, he says: 
the European Union at Maastricht im
posed its tight rules on public finance, yet 
brought in its employee-favouring “social 
chapter” too. So why cannot Chile favour 
the unfavoured without upsetting the mix
ture of sound finance and high growth that 
has been its hallmark in the 1990s? His op
ponents say that the price of positive 
discrimination will be higher taxes. Mr La
gos tends to fudge that charge.

And he first has to beat Mr Zaldivar to 
the nomination—unless both men run, as 
they may: all the coalition parties are 
pledged to back one, joint candidate, but 
that is not guaranteed. If both men run, says 
a recent poll, Mr Lagos would probably still 
win. But such a contest would strain coali
tion loyalties. If either backs down, though, 
it is unlikely to be Mr Lagos. Now 60, he 
knows that next year’s election is his best, 
perhaps his last, chance of reaching the 
presidency. He has been a leading politi
cian since the 1980s and has served two 
Christian Democratic presidents. Now he 
wants his own shot at the top.
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OMO empresario indus
trial, me llamó la aten
ción una entrevista al 
señor Ricardo Lagos el 
22 de noviembre pa
sado. Allí el entrevis

tado aplicó metafóricamente la 
normativa internacional de cali
dad industrial, ISO, a la actual 
democracia chilena, diciendo 
textualmente: “No podemos ven
der algo que no pasa la ISO 
9.000, que son las normas de ca
lidad internacionales. Eugenio 
Tironi dijo el otro día que el 
mundo también tiene una ISO 
9.000 en materia de democracia. 
Y nosotros estamos a años luz de 
la ISO 9.000 en materia de demo
cracia. Eso es lo que esta crisis 
dejó al descubierto. Cuánto nos 
falta”.

Si nos vamos a embarcar en 
exigencias de alta calidad para 
nuestra democracia, ¿para qué 
recurrir a la ISO 9.000. que es de 
unos ocho años atrás? ¿Por qué 
no aplicar la ISO 14.000, que es 
la versión actual y que absorbe 
toda la normativa anterior, pero 
que además considera los oríge
nes del proceso —las materias 
primas— y las consecuencias to
tales del producto, directas y 
esenciales, ambientales y de uso 
humano, e incluso las colatera
les y residuales, normando has
ta el envase del producto? Tan 
completa es la ISO 14.000, que su 
preocupación central es el hom
bre.

A mi juicio, un intento así 
exige revisar todos los factores 
que han configurado y configu
ran nuestra democracia, y los 
que deben ser incluidos en su 
formulación futura. Es decir, re
visarla en los planos ético, prác
tico y operativos, por sobre las 
retóricas, los lugares comunes y 
la guerrilla verbal.

Recapitular el 
pasado político

Le propongo entonces, don 
Ricardo, que nos situemos en es
ta perspectiva integradora. Pero 
eso demanda en primer lugar 
recapitular rigurosamente nues
tro pasado político, y proyectar- 
\o con \a misma coherencia al 
porvenir. ¿O es que nuestra his
toria política partió de cero el 
11 de septiembre de 1973? ¿No 
hubo ningún factor previo que 
explicara lo que usted llama “el 
quiebre de la democracia”, y 
que para la gran mayoría de los 
chilenos que vivieron el 11 de 
septiembre fue una liberación, y 
el inicio de un categórico reor
denamiento económico, político 
y social del país? ¿Pueden los 
socialistas desconocer que Chile 
estaba económicamente que
brado en 1973? Claro que bajo la 

perspectiva de la instauración 
de un gobierno del proletariado, 
mi análisis es simplista e inco
rrecto, puesto que para la iz
quierda marxista el quiebre 
económico del país era el paso 
necesario para acceder al poder 
total. Acepto que la denuncia de 
Marx, dentro del contexto socio
económico generado por la Re
volución Industrial, fue en gran 
medida acertada, pero ha que
dado suficientemente compro
bado que su solución no es téc
nica ni humanamente válida, y 
tampoco viable. El error de 
Marx es filosófico, y por eso su 
propuesta no es práctica ni fac
tible. Sí no se entiende así, uste
des aparecen como unos com
pletos incapaces en cuanto al 
manejo que hicieron del país, y 
toda la discusión seguirá siendo 
estéril. Será imposible ponerse 
de acuerdo si los que intentan 
conducir nuestro futuro no reco
nocen la totalidad de los facto
res, tanto favorables como ad
versos a la propia posición par
tidista, que jugaron, juegan y se
guirán influyendo en nuestro 
proceso político.

Los factores profundos, que 
emanan del ser esencial del 
hombre y de los fundamentos 
naturales del orden político, y 
que son los que deben imperar, 
todavía no han sido puestos en 
debate; hasta ahora casi todo se 
ha centrado en la “guerrilla” 
verbal de las acusaciones recí
procas. Ahora, si el ala obce
cada de la izquierda actual in
siste en su pretensión de reor
denar exclusivamente a su favor 
las piezas del puzzle histórico, y 
así esconder su intento fallido, 
una y otra vez la discusión se 
centrará sobre fundamentos dis
pares, y una y otra vez habrá 
que recordarle su responsabili
dad en el proceso de descompo
sición que todos hemos sufrido y 
también en sus consecuencias 
hasta hoy.

Si bien un examen total so
bre el respeto histórico a nues
tra democracia es imposible 
aquí, revisemos al menos ciertos 
hechos cruciales, y además sus 
efectos humanos, difíciles de ex
plicar, pero que gravitaron 
%noTTfiéinente en el trágico desa
rrollo de los acontecimientos.

Cortar la historia
Los actuales defensores del 

gobierno de la UP insisten en 
cortar la historia política de 
Chile en dos, haciendo del go
bierno de Allende un proyecto 
auténticamente redentor de los 
trabajadores, y del gobierno mi
litar una especie de “Alien”, 
una monstruosidad ajena e in
trusa que irrumpió para alimen-

A propósito de los dichos del pre
candidato presidencial de la 

Concertación sobre las deficiencias de 
nuestra democracia, se somete a las 

mismas normas de "calidad industrial" 
las ideas y actitudes del socialismo en 

nuestra historia reciente
Por SEBASTIAN BURR CERDA

Para Sebastian Rurr, es necesario para et país saoer en que consiste 
renovación de Ricardo Lagos.

tarse demencialmente de la san- que usted milita —el socialis- 
gre de los dirigentes de la iz- ta—, en su Congreso de Linares 
quierda. Según esta contraposi- ’ “ 
ción de imágenes, el gobierno 
de Pinochet fue desde el primer 
momento ilegítimo, anticonstitu
cional, y su origen y gestión se 
situaron al margen de toda ética 
y razón.

Permítame preguntarle en
tonces, señor Lagos, bajo qué 
norma democrática “ISO” califi
caría usted las siguientes con
clusiones de acción política con
creta emitidas oficialmente por 
uno de los dos partidos en los

de 1965. apenas cinco años antes 
de la elección de Allende por el 
33 por ciento de los electores, y 
siendo paradójicamente presi
dente de ese partido su mismo 
presidente actual, don Ricardo 
Núñez: “Nuestra estrategia des
carta de hecho la vía electoral 
como método para alcanzar 
nuestro objetivo de toma del po
der”... “Afirmamos que es un di
lema falso plantear si debemos 
ir por la vía electoral o la vía in
surreccional. El partido tiene 

un objetivo: para alcanzarlo de
berá usar los métodos y los me
dios que la lucha revolucionaria 
haga necesarios”. Y entre las ac
ciones concretas se acuerda: 
“trabajar resueltamente por 
promover un proceso de enlace 
y coordinación e integración de 
todos los movimientos revolu
cionarios de América Latina, co
mo la mejor manera de contri
buir a librarnos del imperialis
mo y de abrir el camino hacia la 
implantación del socialismo en 
América”.

OLAS y Operación 
Cóndor

Si resulta difícil encajar es
tas inflamadas consignas en la 
“ISO democrática”, hagamos un 
segundo intento, esta vez con las 
conclusiones del Congreso So
cialista de Chillán de 1967:

“1.- El partido socialista, co
mo organización marxista-leni- 
nista, plantea la toma del poder 
como objetivo estratégico a cum
plir por esta generación, para 
instaurar un Estado revolucio
nario que libere a Chile de la 
dependencia y del retraso eco
nómico-cultural e inicie la cons
trucción del socialismo.

“2.- La violencia revolucio
naria es inevitable y legítima. 
Resulta necesariamente del ca
rácter represivo y armado del 
Estado de clase. Constituye la 
única vía que conduce a la toma 
del poder político y económico y 
su ulterior defensa y fortaleci
miento. Sólo destruyendo el 
aparato democrático-militar del 
Estado burgués puede consoli
darse la revolución socialista.

3 - Las formas pacíficas o le
gales de lucha (reivindicativas, 
ideológicas, electorales, etcé
tera) no conducen por sí mismas 
al poder. El Partido Socialista 
las considera como instrumen
tos limitados de acción incorpo
rados al proceso político que 
nos lleva aja lucha armada”. Y 
más adelante se agrega: “la polí
tica deUrente de trabajadores 
se prolonga y se encuentra con
tenida en la política de la Orga
nización Latinoamericana de 
Solidaridad, la que refleja la 
nueva dimensión continental y 
armada que ha adquirido el pro
ceso revolucionario latinoame
ricano”.

¿Alcanza a apreciar usted 
un germen, o quizás una raíz in
telectual y práctica del modelo 
OLAS (Organización Latinoame
ricana de Solidaridad) en el de
nominado “Plan Cóndor” para 
la represión de la insurrección 
en Latinoamérica? ¿Por qué us
tedes, los socialistas, impugnan 
la toma militar del poder en for
ma tan virulenta, cuando procla- 

marón una toma brutal por la 
vía armada, en un momento en 
que el país vivía en tranquilidad 
democrática?

Supongamos que los mencio
nados acuerdos oficiales del so
cialismo fueron algo así como 
“fervores” políticos propios de 
la lucha por el poder, y que no 
había intención real de aplicar
los en la práctica. Pero el Infor
me Rettig, que entiendo ha sido 
aprobado por sus dos partidos 
políticos, describe los años in
mediatamente previos al gobier
no de la UP en los siguientes 
términos: “Sin embargo, la vida 
política discurría, hasta el mo
mento, en un acatamiento co
mún, a lo menos aparente, de las 
reglas del juego democráticas. 
La democracia era sostenida 
por la mayoría de la población, 
a pesar de los múltiples proble
mas de todo orden en torno de 
los cuales se contendía”. “Pero 
este acatamiento comenzó a de
bilitarse a medida que avanza
ban los años 1960”.

Luego describe el proceso 
de expansión y consolidación de 
la vía armada dentro de la iz
quierda, desde el MIR hasta el 
socialismo institucional, cuando 
ya el gobierno de la UP ejercía 
en plenitud el Poder Ejecutivo: 
“El MIR no perteneció a la Uni
dad Popular, y minusvaloró la 
campaña electoral de 1970, que 
concluiría con el triunfo de 
aquélla. Pero en dicha combina
ción política existieron sectores 
considerables de ideología igual 
o parecida a la del MIR. Desde 
luego, el Partido Socialista la 
adoptó oficialmente en el Con
greso de Chillón (1967), y la rea
firmó en el de La Serena (1971), 
cuando ya estaba en el poder 
con la Unidad Popular, eligien
do entonces una mayoría del Co
mité Central y un secretario ge
neral que creían firmemente en 
la inevitabilidad del enfrenta
miento armado.”

Incendiar el país
Como muestra de esa reafir

mación, recordará usted, don 
Ricardo, la terrible amenaza 
formulada por el entonces se
cretario general del Partido So
cialista, Carlos Altamirano, 
cuando nos notificó a mediados 
de 1973 que si se intentaba dete
ner el proceso revolucionario, 
ordenaría “incendiar el país por 
los cuatro costados”. Y después 
reconoció en el Estadio Chile 
que había logrado infiltrar a las 
mismas FF.AA, e hizo una refe
rencia exacta a la Marina de 
nuestro país.

Este ambiente de tremenda 
presión estaba siendo confir-

(Continúa en la página D 17)
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mado, a la vista y paciencia de 
todos, por las sistemáticas y ma
sivas ocupaciones de empresas 
instigadas y luego oficializadas 
por el propio gobierno mediante 
los interventores. Para comple
tar este cuadro, y ya en el ám
bito militar, considere usted 
que el entonces senador comu
nista Volodia Teitelboim rati
ficó días atrás que el ex Coman
dante en Jefe del Ejército, gene
ral Carlos Prats, manifestó en 
las postrimerías del gobierno de 
la UP que si se producía una in
tervención militar él entregaría 
armas al pueblo.

Qué duda cabe, señor Lagos, 
de que este cuadro extremo e 
inédito, que casi todos califica
ban de horroroso, al punto que 
muchas familias dejaron el país 
para no volver y muchas otras se 
quebraron y dividieron, generó 
también, lógicamente, emocio
nes extremas e inéditas. Es más, 
en las propias Fuerzas Armadas 
no se sabía quién era quién po
líticamente, pero sí sabían todos 
que muy pronto tendrían que 
“pronunciarse”. Por último, los 
oficiales a cargo del golpe tam
poco sabían cuántas y cuáles 
eran las fuerzas reales que de
bían enfrentar. ¿No cree usted 
que esa nebulosa engendró mie
dos que impulsaron a tratar de 
cortar de raíz la amenaza a la 
propia vida y a las vidas de mu
chos ciudadanos? Todo Estado 
Mayor sabe que una de las for
mas de neutralizar al enemigo (a 
veces semivirtual), más aún 
cuando éste no tiene una locali
zación e identificación precisas, 
es anular su voluntad de acción. 
Y la voluntad de acción se anula 
cuando se sabe que el adversa
rio no escucha razones. Terrible 
lógica militar, que a mí me es
tremece, pero así ha operado 
siempre y en todas partes, como 
mecanismo de paralización de 
las fuerzas contrarias, y también 
como recurso para evitar males 
mayores. Otro escenario habría 
sido entablar una especie de 
guerra civil medio democrática, 
como en el Perú, pero ahí el sal
do fueron 30 mil o más muertos 
de uno y otro bando.

Pedir perdón
Ahora los socialistas dan por 

consolidada la lapidación de Pi- 
nochet, y han pasado a la fase si
guiente: conseguir que tanto el 
Ejército como su ex Comandan
te en Jefe pidan perdón. ¿A 
quién? ¿A los deudos de los de
tenidos desaparecidos? ¿A Chile 
entero? ¿A los dirigentes políti
cos de izquierda? Pero en fin, 
qué quiere que le diga: a estas 
alturas de lo que está ocurrien
do no me sorprendería que tan
to el Ejército como el general 
Pinochet terminaran pidiendo 
perdón, en lo que les pueda co
rresponder. Tenemos un gran 
ejemplo de ello en el Papa Juan 
Pablo II, quien ha pedido per
dón por todos los errores histó
ricos cometidos durante siglos 
por la Iglesia: Inquisición, con
dena de Galileo y rechazo del 
heliocentrismo, ejecución del 
gran estadista italiano Savona- 
rola, etcétera. Y eso que el Papa 
no tuvo arte ni parte en esos 
descalabros.

¿Y ustedes, los socialistas y 
marxistas, qué? ¿No tienen nada 
por lo cual pedir perdón? ¿Qué 
hay de los millones y millones 
de muertos sacrificados por los 
totalitarismos marxistas en los 
últimos 80 años? ¿No le parece 
atroz que la historia aún no 
acierte a establecer quién eli
minó a más millones de seres 
humanos, si Stalin o Mao Tse 
tung, al lado de los cuales el 
marxista Pol Pot, con su millón 
de muertos, parece un aprendiz 
de la ingeniería social? Y si esos 
“sucesos” de sus “hermanos ma
yores”, que ustedes jamás de
nunciaron, los considera ajenos 
a su ideología y militancia polí
ticas, hablemos entonces de 
nuestro país, que tanto manifes
tamos querer. ¿Qué dicen uste
des ahora de su intento de desa
tar una revolución armada para 
instaurar una dictadura del pro
letariado? ¿Se olvidó usted de 
cómo avanzaban las milicias po
pulares uniformadas provistas 
de linchacos y vociferando ame
nazas de muerte y exterminio 
por la Alameda. Morandé y Vi
cuña Mackenna, a plena luz del 
día? ¿Se olvidó de las fatídicas 
tarjetas de racionamiento? ¿Qué 
hay de la ruina económica y mo-

■ Cuentan Que

Fernando Zegers, ex embajador 
en Australia, animó la 
conversación entre las 
personalidades que asistieron al 
hotel Hyatt para analizar los 
efectos de la crisis asiática en 
Chile. 

ral a la que llevaron al país en 
sólo 700 días de caos institu
cional? ¿Desconoce usted que la 
inmensa mayoría de los chile
nos, que no eran de derecha, so
licitaron la intervención militar, 
para que pusiera término a la 
descomposición moral y al co
lapso del país, y que en ello es
tuvieron de acuerdo tres ex pre
sidentes de la República, reci
biendo el aval posterior del mis
mo cardenal Silva Henriquez? Y 
lo que es más escalofriante, ¿no 
coincidió todo este cuadro con 
los acuerdos tomados por el Par
tido Socialista en los congresos 
de Linares, Chillán y La Serena?

Me parece, entonces, que to
dos debemos pedir perdón, y 
que la izquierda, por prioridad 
cronológica, debe dar el primer 
paso. Eso sería justicia, humana, 
histórica y moral. Salvo que us
ted suponga que el mundo ya se 
está consolidando bajo lo que 
podría llegar a ser una hegemo
nía encubierta pero global de la 
internacional socialista, y pien
se que ese deber moral es inne
cesario.

El futuro
Pero salgamos de esta amar-

La Cámara de Comercio 
Chileno-Australiana, que pre 
side el ex embajador Fernando 
Zegers, invitó al presidente de 
la Sofofa, Felipe Lamarca, a 
exponer durante un desayuno 
en el Hyatt, sobre los efectos 
de la crisis asiática en Chile 
de cuyo contenido informamos 
en ■'Economía y Negocios” el 
viernes pasado (B-6).

Volviendo sobre lo expues
to por Lamarca hay que recor
dar que según su diagnóstico 
los problemas económicos del 
país se explican en sus dos ter

ga reconstitución histórica, y 
veamos si podemos encontrar al
gunas verdades que nos permi
tan afrontar unidos el imprede
cible futuro. Yo presumo que us
ted se ha renovado en serio 
(aunque sobre fundamentos que 
me resultan desconocidos), y 
que ha abandonado las posicio
nes antidemocráticas y de eco
nomía estatista que sustentó co
mo miembro de su partido en el 
reciente pasado. Pero pienso 
que a estas alturas es absoluta
mente necesario para el país sa
ber exactamente en qué consis
te esa renovación, puesto que 
aún no se explica qué ideas han 
suplantado o suplantarán los 
componentes fallidos del corpus 
filosófico marxista del socialis
mo, cuyos principales regímenes 
vimos caer sin ninguna bala en 
1989.

¿Cuál es su concepto filosófi
co del hombre, don Ricardo, pe
ro del hombre en cuanto hom
bre, puesto que de ahí definiti
vamente deriva todo lo demás? 
¿Sigue siendo para usted el 
hombre sólo un miembro del co
lectivo social? Y suponiendo 
que le conceda un espacio y va
lor individual, ¿en qué propor
ciones es el hombre un indivi- 

Desayuno Conversado

ceras partes por factores inter
nos y sólo un tercio proviene 
del exterior. El presidente de 
los empresarios también se
ñaló su preocupación por la 
pérdida de identidad que pue
de significar al país el proceso 
de globalización que vive el 
mundo. Cuestión que quedó en. 
entredicho in situ, porque Ze
gers con su talento, gran cali
dez y virtudes de conductor hi
zo que luego de las palabras de 
don Felipe interviniera gran 
parte de los desayunantes, en
tre otros los embajadores de

Jóvenes 
partidarios de 
la Unidad 
Popular en 
manif e st a- 
ciones 
callejeras en 
junio de 1971.

duo, y en qué proporciones es 
un ser social? Hago la pregunta 
de otro modo: ¿son para usted la 
democracia, la política y el Es
tado un fin último, al que deben 
subordinarse todos los indivi
duos, o al revés, sólo un medio 
para el desarrollo personal del 
ser humano? En ese mismo con
texto humanista, necesitamos 
saber cómo entiende usted 
ahora la economía, el trabajo, la 
función del capital, y sobre todo 
qué proyectos concretos pro
pone para activar las facultades 
superiores del hombre —el en
tendimiento, la voluntad, la au- 
toconciencia y la libre determi
nación—, especialmente en los 
sectores bloqueados por una 
subcultura humana, producto de 
una fallida construcción histó
rica, que ustedes tanto han de
nunciado pero que no han sa
bido resolver. ¿O es que su 
único fundamento es el ahora 
oportuno y circunstancial icono 
de los derechos humanos? No se 
pretenderá construir la socie
dad del futuro sólo con ese dolo
roso tema. ¿Seguirán los secto
res secularmente postergados 
en la fría e inhóspita nebulosa 
del antidesarrollo cognitivo y 
reflexivo, sin que la dirigencia

Australia y Nueva Zelandia, el 
embajador de Chile en Austra
lia, el gerente de Sonapesca. el 
senador Sergio Diez, el conce
jal por Las Condes Carlos La- 
rraín, periodistas y otros. Lo 
que hizo recordar a las más pu
ras e identificadoras represen
tantes de la chilenidad: las 
Asambleas Radicales de otros 
tiempos, en las que todos los 
asistentes eran oradores. Este 
diálogo dio gran ánimo al en
cuentro, lo que hizo que Diez 
planteara la conveniencia de 
que la Sofofa convocara a un 

política y el conjunto de la so
ciedad sean capaces de generar
les los espacios necesarios para 
su crecimiento como individuos 
con carácter propio dentro del 
corpus social?

En el entendido de que us
ted ya no sustenta el control to
tal de los medios de producción 
y del capital por parte del Es
tado, como lo sostuvo en 1962 en 
su memoria de prueba para op
tar a la Licenciatura en Ciencias 
Jurídicas y Sociales de la Uni
versidad de Chile, consideremos 
entonces sus declaraciones he
chas hace pocos días en México, 
en las que afirmó que el modelo 
económico neoliberal sólo ha 
generado desigualdad social en 
América Latina y ha quitado 
oportunidades a cada una de 
nuestras sociedades, “y de lo 
que se trata es de tener igual
dad de oportunidades para to
dos”.

Recojo y comparto plena
mente aquello de la igualdad de 
oportunidades para todos. No 
obstante, si su evaluación se re
duce al plano meramente mate
rial, puede ser fácilmente refu
tada, puesto que partiendo de 
un país quebrado, alcanzamos el 
lugar 18 en el ranking de compe- 
titividad mundial, y de un in
greso per cápita de aproximada
mente 400 dólares, hemos lo
grado actualmente alrededor de 
cinco mil 500 dólares. Pero ese 
no es el punto esencial; a mi jui
cio, lo que más importa es defi 
nir primero en qué ámbitos 
piensa usted que deben abrirse 
esas oportunidades, y luego có
mo se llevará a cabo esa aper
tura en términos prácticos, con
cretos, factibles y operativos. 
¿Se refiere usted sólo al ámbito 
socioeconómico? ¿O también in
cluye las oportunidades de de
sarrollo interno y profundo del 
individuo, en todas sus poten
cialidades, para que así pueda 
lograr su autodeterminación y al 
mismo tiempo contribuir activa
mente a la autodeterminación 
del orden político, en función 
del bien común? Si eso no fuese 
así, comprenderé su metáfora 
de la ISO 9.000; pero yo creo que 
somos perfectamente capaces 
de construir entre todos una de
mocracia bajo la ISO 14.000.■ 

pequeño grupo de empresarios 
y parlamentarios para que in
tercambiasen ideas sobre el fu
turo del país.

Del ir y venir de las ideas 
puede concluirse que en el 
fondo-fondo los problemas que 
enfrenta el país no son los eco
nómicos los más determinan
tes. sino culturales, educacio
nales y éticos. Es grato volver a 
reconocer que en esto la polí
tica es factor determinante. Lo 
lamentable es que no todos los 
actores políticos están a la al
tura de las circunstancias.«



origen, y en forma progresiva, 
también su inspiración.

Bajo esta luz podemos com-

igual. Dios sale al encuentro de 
esta situación. Menciono tan só
lo dos aspectos. La propiedad de

fruto de libertad y dignidad que 
procedía del Exodo. El los había 
liberado a todos, sin excepción,

inherente a la vocación humana 
la conocemos tan sólo mediante 
la fe, ya que aparece en todo su

ciwucme, ni una invitación mas vivencia y a la promoción de los 
apremiante al respeto de la dig- derechos humanos ese nuevo es- 
nidad del hombre y de sus dere- píritu que necesitamos, el Espí- 
ch°s- ritu del Evangelio.®

■ Cuentan Que

Ricardo y Ricardo
Una caída cualquiera la tie

ne en la vida y fue la que tuvo el 
presidente de la Sociedad Na
cional de Minería, Hernán 
Hoshschild, cuando el miércoles 
pasado anunció ante los asocia
dos del sector al candidato pre
sidencial del PS-PPD don Ricar
do... Claro.

Una sola risa alegró el am

biente, antes que el azorado 
presidente se corrigiera y preci
sara que se trataba de Lagos. 
Una confusión entre Richard 
Clear y Richard Lake...

Pero lo que no provocó risas 
fue la alusión de Lagos en su 
discurso a la necesidad de crear 
una AFP estatal y sus referen
cias a reformas laborales. ■

IMPORTANTE INDUSTRIA 
DE CONFECCIONES CON 

PLANTA TEXTIL
Necesita arrendar taller entre 1000 - 
1500 m2 construidos , sólido con
INSTALACIONES COMPLETAS, trifásico, 
entrada de vehículos, estacionamiento

KIIHIEI
UEte

"Así es 
este negocio'
VENTA, ARRIENDO Y
CONSIGNACIONES ¡ 
DE MAQUINAS |

VENDO 
EMPRESA RUBRO 

ALIMENTICIO

ustedes, 
trdo Claro... 
lón, Lagos.

BECAS 
MEDICINA FAMILIAR 
La Escuela de Medicina de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile llama a Concurso

3 3 8 5 0 Î

UNIVERSIDAD DE CHILE
FACULTAD DE CIENCIAS FISICAS Y MATEMATICAS

CONCURSO ACADEMICO
DEPARTAMENTO DE INGENIERIA CIVIL

Se llama a concurso a cargos académicos de jornada 
completa, por períodos de 3 años renovables, para 
realizar docencia de pre y postgrado e Investigación



Secretario general del PSOE se reunió con cercanos al abanderado y visitó a Presidente Frei

Socialismo español apoyará candidatura de Ricardo Lagos
Apoyo político y no econó

mico brindará el Partido 
Socialista Obrero Español 
(PSOE) a la candidatura pre
sidencial de Ricardo Lagos. 
Así lo manifestaron el propio 
secretario general de esta 
colectividad, Joaquín Almu
nia, y el senador Carlos Omi
nami, uno de los hombres 
más cercanos al ministro de 
Obras Públicas.

Almunia explicó: “Veni
mos a conocer la realidad de 
Chile, las propuestas que se 
van elaborando de cara a las 

futuras elecciones presiden
ciales, las respuestas que se 
están dando a los problemas 
económicos que genera la 
crisis asiática, y a reforzar los 
lazos entre partidos que com
partimos los mismos valores 
de la Internacional Socialista. 
Qué duda cabe que nosotros 
apoyamos a Ricardo Lagos 
como candidato”.

El senador Ominami negó 
categóricamente algún tipo 
de ayuda económica del 
PSOE a la campaña de Lagos: 
“Hoy (ayer) hemos hablado 

de cooperación política y no 
económica. Este tema está 
completamente afuera de 
nuestra discusión, ya que en 
el plano económico somos lo 
suficientemente grandes para 
valemos por nosotros mis
mos. Ellos advierten (el 
PSOE) que el fenómeno que 
se ha producido en tomo a 
Lagos es una de las cosas más 
interesantes que están pasan
do en Chile, y queremos 
avanzar en un diálogo políti
co e intelectual”.

Intensa fue la agenda que 

tuvo ayer Almunia, en su 
segundo día en nuestro 
país, en el marco de una 
gira por Sudamérica. En la 
mañana sostuvo una reu
nión privada con los hom
bres más cercanos a Lagos 
en la Fundación Chile XXI. 
Más de dos horas intercam
bió opiniones con los sena
dores socialistas Carlos 
Ominami y Jaime Gazmuri; 
el ex diputado socialista Jai
me Estévez, el ex diputado 
radical Jaime Campos, el 
vicepresidente del Partido 

por la Democracia (PPD), 
Francisco Vidal, y el ex 
embajador en Brasil Heraldo 
Muñoz.

Al salida de la reunión, 
Almunia explicó: “Hemos 
pasado revista a los hori
zontes y el futuro de la 
izquierda, tanto en Chile 
como en Europa, donde 
existen temas comunes, 
tales como la necesidad de 
elaborar estrategias de 
reforma social para reducir 
las desigualdades, aumen
tar la seguridad de los ciu

dadanos, y una preocupa
ción común por una cierta 
distancia entre los ciudada
nos y la política”.

A mediodía se reunió en 
La Moneda con el Presiden
te Eduardo Frei. A la salida 
afirmó que fue “una con
versación amplia e intere
sante sobre la situación de 
Chile, los problemas econó
micos y las medidas para 
hacer frente a estas situa
ciones”.

Juan Andrés Ouezada
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Ayer recibió la visita del vicecanciller británico, Tony Lloyd

Lagos, con otro aliado europeo socialista
• Autoridad 
visitante dijo que 
quería hablar con 
el abanderado PS- 
PPD “como uno de 
los más probables 
candidatos 
presidenciales”.

En lo que será el centro 
de operaciones de su cam
paña presidencial, la Funda
ción Chile 21, el abandera
do de la izquierda concerta- 
cionista, Ricardo Lagos, 
recibió ayer al vicecanciller 
británico y encargado de las 
relaciones con América 
Latina, Tony Lloyd.

El tenor de la reunión fue 
distinto del fugaz encuentro 
protocolar que sostuvo pos
teriormente Lloyd con el 
presidente del Senado y 
carta presidencial del la 
Democracia Cristiana, 
Andrés Zaldívar. Con Lagos 
la cosa fue distinta y así lo 
dejó en claro el propio vice
canciller: “Es un hecho que 
el señor Lagos por bastantes 
años ha estado en los más 
altos niveles políticos y, evi
dentemente, quería hablar 
con él como uno de los más 
serios y más probables can
didatos presidenciales”.

Las visitas de sus abados 
europeos de la Internacio
nal Socialista, en este caso 
del Partido Laborista, ya se 
están haciendo comunes. 
El mes pasado vino a Chile 
el secretario del Partido 
Socialista Obrero Español 
(PSOE), Joaquín Almunia; 
a fines de septiembre 
Lagos recibirá la visita de 
uno de los líderes de la 
izquierda italiana, Massimo 
D’ Alema, y a principios de 
octubre vendrá el ex jefe 
del Gobierno español Feli

pe González (PSOE).

“PAIS PROVINCIANO"

-Ya ha recibido apoyo 
internacional desde España 
y Gran Bretaña. ¿Quién 
sigue ahora?

-No diría que son apoyos 
internacionales. Es el inter
cambio natural...Este es un 
país bien provinciano. Esto 
en Europa lo ven todos los 
días y hay interés por venir 
a Chile. A ellos les parece 
natural que si vienen acá, 
tener una contrapartida en 
lo que nosotros representa
mos.

Estas relaciones con los 
socialistas europeos se 
intensificarán cuando el ex 
ministro de Obras Públicas 
parta de vacaciones al viejo 
continente, en octubre.

¿Y ESO NO ES CAMPAÑA?

Al término del encuentro 
con Lloyd y flanqueado por 
los cinco hombres más cer
canos a su candidatura, los 
socialistas Jaime Estévez y 
Carlos Ominami y los 
“pepedés” Francisco Vidal, 
Alvaro García y Heraldo 
Muñoz, ex embajador de 
Chile en Brasil, el líder de la 
izquierda oficialista dio su 
primera conferencia de 
prensa post salida del Gabi
nete del Presidente Eduardo 
Freí.

Junto con reiterar que “es 
temprano para adelantar las 
campañas presidenciales” y 
que él va “a definir mis 
tiempos como candidato, 
porque estamos en una 
sociedad libre”, Lagos expli
có que su salida de la carte
ra de Obras Públicas no ha 
alterado su ritmo de activi
dades, tal como en su 
momento se lo hizo ver al 
Primer Mandatario.

Entre los eventos progra-

mados se encuentra el diá
logo ciudadano con estu
diantes universitarios, que 
se realizará el 16 de agosto 
próximo, y los talleres de 
coyuntura, que se vienen 
realizando desde hace tres 
años, cada 15 días.

“Los problemas de hoy 
no son la campaña presi
dencial, sino cómo enfren
tar la crisis asiática, el ajus
te en la economía, el even
tual aumento del desem
pleo, la seguridad 
ciudadana, la salud y la 
familia. Y frente a esos 
temas, cuando haya campa
ña, espero que haya un 
debate sustantivo”, precisó 
el ex secretario de Estado.

Además, consideró que 
“seis u ocho meses” era un 
tiempo más que suficiente 
para que el país perciba qué

piensan los candidatos. 
Agregó que, por ahora, los 
partidos de la Goncertación 
tienen como obligación apo
yar al Presidente de la 
República, aunque “eso no 
impide que las personas que 
aspiran a encamar la volun
tad popular mañana, a tra
vés de un candidato presi
dencial, tenga reuniones. Yo 
quiero escuchar al país”.

-¿Y eso no es campaña?
-Si escuchar al país es 

campaña, entonces estamos 
en campaña siempre, por
que una figura política debe 
escuchar siempre Es distin
to cuando usted escucha y 
es ministro, que cuando es 
simple ciudadano, induda
blemente. Y tengo ganas 
ahora de escuchar un poco.

Gabriela De la Mazal

• El ex minis
tro de Obras Pú
blicas Ricardo 
Lagos recibió a 
Tony Lloyd en la 
Fundación Chile 
21 y, posterior
mente, dio su 
primera confe
rencia post 
cambio de Gabi
nete.
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Cuando se conozca resolución de los Lores

Lagos: en México el 25
El próximo miércoles, a la 

misma hora que en Londres 
los lores decidirán el futuro 
del senador vitalicio, Augusto 
Pinochet, el candidato presi
dencial de los partidos Socia
lista y Por la Democracia, 
Ricardo Lagos, se entrevista
rá con el Primer Mandatario 
de México, Ernesto Zedillo.

Al igual que en los viajes 
anteriores, Lagos partirá 
mañana con su encargado 
internacional, Heraldo 
Muñoz, quien ha advertido 
sobre el ¿-ave deterioro de la 
imagen internacional de 
nuestro país tras la deten
ción de Pinochet.

Si bien el viaje obedece a 
una invitación de la Univer
sidad de Guadalajara, que 
ofreció a Lagos exponer la 
cátedra anual Julio Cortá
zar, en su estada en el país 
azteca el ex ministro sosten
drá importantes contactos 
con dirigentes de la centro- 
izquierda de este país.

Además, aprovechará el 
sol mexicano y las cálidas 
aguas de sus playas para 
tomar unos días de vacacio
nes antes de comenzar una 
intensa campaña electoral a 
lo largo del país.

• El candidato PS-PPD regresará los 
primeros días de diciembre. En la 
nación azteca, aparte de los 
encuentros con líderes de la centro- 
izquierda de ese país, tomará 
vacaciones.

COPESA

• Al igual 
que en los 
viajes ante
riores, Ricar
do Lagos par
tirá a México 
con su encar
gado interna
cional, Heral
do Muñoz.

A pesar del impacto públi
co que tendrá el esperado 
fallo del día 25 en Londres, 
Lagos y su equipo de aseso
res esta vez decidieron 
aceptar la invitación, ya que 
“es una cátedra que posee 
un gran prestigio internacio
nal. La inauguró el escritor 
colombiano Gabriel García 
Márquez y han participado 
Carlos Fuentes y Felipe 
González, entre otros”, 
explicaron en la Fundación 
Chile 21.

Ricardo Lagos ya había 
suspendido un viaje a la 
reunión del Círculo de Mon
tevideo que se realizó en 
Madrid -a raíz de la presen
tación de una frustrada acu
sación constitucional en su 
contra-, y otro a la Atlantic 
Conference en Lisboa, por 
la difícil situación política 
que vivía el país. Al parecer, 
la tercera será la vencida.

SULE A GINEBRA

Otras de las invitaciones 
que Lagos y la Fundación 
Chile 21 analizaron hasta 
hace pocos días fue al con
sejo de la Internacional 
Socialista que se realizará 
en Ginebra, Suiza, y a la 
cual partirá hoy el presiden
te del Partido Radical 
Socialdemócrata, Anselmo 
Sule. El encuentro comen
zará el próximo domingo y 
será presidido por el titular 
de la organización interna
cional, Fierre Mauroy.

Sule informó que el título 
del encuentro y, por ende, 
el tema central de la reu
nión será “por unos merca
dos globales en beneficio de 
todos, el papel de los gobier
nos para asegurar una eco
nomía mundial”.

J'"' Andrés Ouezada
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Lagos explicará en México postura 
del gobierno en caso Pinochet

El candidato presidencial PS-PPD, 
Ricardo Lagos, viajará mañana a Mé
xico invitado por Gabriel García 
Márquez y Carlos Fuentes para dic
tar la cátedra “Julio Cortázar” sobre 
crecimiento y equidad.

Se ausentará del país hasta el 30 de 
noviembre, por lo cual no estará en 
Chile cuando el fallo de los lores de
termine el destino de Pinochet.

La invitación fue extendida hace va
rios meses y el presidenciable no pudQ 
excusarse, según dijeron en la Funda
ción Chile 21.

Lagos aprovechará esta oportunidad 
también para entrevistarse el miércoles 
25 con el presidente de México, Er
nesto Zedillo , y con el líder opositor 
del PRD, Cuauhtemoc Cárdenas Je
fe del gobierno de la ciudad de Méxi
co.

El viernes, en tanto, participará en 
la inauguración de la Feria del Libro 
de Guadalajara como invitado de ho
nor.

En la entrevista con Ernesto Zedi
llo, Lagos explicará cuál ha sido la 
postura del gobierno chileno en el 
caso Pinochet y lo mismo hará en ca
nales de televisión y contactos con la 
prensa que tiene programado realizar.
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Candidatos desafiaron la lluvia para avivar al “Matador
Anoche dejaron de 

ser protagonistas para 
formar parte de los 50 
mil espectadores que 
quisieron ver jugar al 
matador Marcelo Salas 
con la camiseta de la 
Lazio. Joaquín Lavín y 
Andrés Zaldívar se ubi
caron bajo la marquesina 
de los parlamentarios, 
mientras Ricardo Lagos 
prefirió pagar su entrada 
y sentarse entre el públi
co, en el sector izquierdo 
alto de la tribuna nume
rada en la primera fila 
($25.000). Se retiró a los 
15 minutos del segundo 
tiempo.

En el intermedio, 
Lagos, hincha de la “U”, 
fue en búsqueda de una 
bebida y se encontró en 
el comedor con el cruza
do Lavín -—admirador 
de Salas—. Hubo un cor
dial saludo entre la dupla 
presidencial La-La y de 
inmediato surgieron 

entre sus adherentes los 
gritos a favor de uno y 
otro, todo sí en un 
ambiente distendido.

Zaldívar fue acompa
ñado de su nieto mayor, 
Andrés, de 12 años, y en 
ningún momento se topó 
con su contendor con el 
que hoy debatirá en TV.

Lagos asistió con su 
equipo, integrado por 
Carlos Ominami, Jaime 
Estévez, Javier Martínez 
y Pablo Orozco, además 
de Jorge Andrés 
Richards, quien—según 
algunos asistentes— fue 
el que más avivó la juer
ga.

Lavín llegó al Nacio
nal con Francisco de La 
Maza, y se sumaron al 
grupo Carlos Alberto 
choclo Délano, Jorge 
Romero, Alberto Espina 
y Juan Antonio Coloma, 
aunque sólo estos dos 
últimos son de la 
“Chile”.
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“BRUJOS descubren un “tapado de la Concertacion EL HOROSCOPO CHINO: 
Las elecciones en el año del Conejo

No son precisamente los dueños de la verdad, ni 
tampoco pretenden serlo, porque cada vez que se les 
consulta aclaran de partida que “todo está susceptible 
a cambios .

Pero no faltan los seres humanos que, ante nervio
sas encrucijadas, se deciden a visitar a algún brujo . 
¥ es que lo desconocido y esotérico resulta tan atracti
vo que hasta el ex Presidente Eduardo Freí Montalva 
llegó a incursionar en sesiones espiritistas. Según el 
relato del ex canciller Enrique Silva Cimma, se junta
ban en Cerro Castillo para intentar tomar contacto con 
el más allá.

Los políticos chilenos no son los únicos seducidos 
por estas artes. En Francia por ejemplo, hace vanos 
años, la revista Le Fígaro realizó una encuesta entre 
los parlamentarios galos y descubrió que un alto por
centaje de ellos acostumbraba a consultar los oráculos.

En Chile no hay estadísticas, pero varios (muchos, 
a decir verdad) conocidos políticos confiesan haber 
pasado por alguna lectura de manos .

Para los amantes de las disciplinas adivinatorias o 
de las curiosidades, decidimos consultar a algunas 
“mancias” en un intento de acercamos a lo que podna 
ocurrir el domingo en las primarias de la 
Concertación...

Las conclusiones son una apuesta y aunque si bien 
“no creo en brujos, Caray..¡veremos si le apuntan!

EL TAROT: El Emperador y El Mago están nerviosos

^eem^oR'

Por Viviana Candia V.
Fotografías: Sergio Riobó
La Segunda

■:
¿Cuál será el resultado de 

las primarias? La taroústa Gina Rubio 
“limpia” las cartas antes de hacer “la 
tirada". Se barajan los naipes a nom
bre de los dos candidatos y luego se 
alza con la derecha. Comienza la lec
tura.

La Justicia, el Sumo Sacerdote y 
la Torre (todos arcanos mayores) 
entregan su respuesta: “estará equili
brado, tranquilo, pero habrá dificulta
des al final del día. Alguien que no 
reconoce”.

Poco a poco el resto de las cartas 
entrega más detalles: El Mago 
(Andrés Zaldívar) y El Emperador 
(Ricardo Lagos) junto a la temible 
carta del Diablo: “Habrá apatía, costa
rá que la gente vote".

Luego viene la Estrella, que 
marca la vida de ambos: Los dos 
están nerviosos, tienen miedo. Se 
creerán ganadores, habrá poca dife
rencia. Será como en las carreras de 
caballos, por cabeza".

Los nombres se repiten como un 
mantra (cántico repetido varias veces)

cuando se realiza la segunda tirada de 
las cartas en la búsqueda de las posi
bilidades de cada uno.

"Ricardo Lagos aparece castiga
do por el voto de las muje
res, pero muy beneficiado 
por el juvenil. Tiene más 
posibilidades de ganar.

“Andrés Zaldívar tie
ne proyecciones, pero La 
Tone frustra sus planes. 
Tiene un panorama com
plicado, pese a que tiene un 
arcano de triunfo”.

¿ Y si llegan 
a diciembre?

lo veo con la banda presidencial. Hizo 
una tontera al sacar gente con expe
riencia cambió la sabiduría por la 
inmadurez”.

Andrés Zaldívar: “Es 
curioso, pero tampoco lo veo 
con la banda presidencial. 
Hay una figura muy impor
tante, que podría ser el 
Presidente de la República 
que lo deja solo. Pero hay otra 
persona de dinero, que lo 
apoya en su campaña Y aun
que ahora no gane, le va ir 
bien”.

¿Quién tendrá la banda 
entonces?

Ricardo Lagos: “Comenzaría -Después aparecen dos personas 
• ■ ;n pero en un momento alguien de más... quizás sean los candidatos de 
su guipo lo abandona. Tiene que dejar diciembre. Pero sale gente al camino. 
aleTquc tiene que ver con el pasado. Aparece otra persona que hasta ahora 
A nivel de salud, aparece enfermo. No es desconocida. _______

Ricardo Lagos: “Comenzaría 
bien, pero < 
su <

Ivi

ANDRES ZALDIVAR:

“Es una persona que no sabe demos
trar sus emociones abiertamente... tiene un 
buen nivel intelectual, pero en estos 
momentos expresa muchos signos de can
sancio, que debe ser propio de la campaña. 
Está bastante optimista, cree que va a 
triunfar, pero anda buscando más apoyo.

“El no tiene claro a dónde quiere lle
gar, se limita en cuanto a proyectos. Nunca 
toma decisiones solo, siempre consulta. Es 
para trabajar en equipo.

“Se reprime en su fuero interno, qui
siera separar la vida política de su vida 
privada. Le recomendaría un chequeo 
médico”.

RICARDO LAGOS:
“Es muy intelectual y creativo a nivel 

de ideas, pero a veces porfiado e impulsi
vo Es muy bueno para iniciar proyectos y 
movilizar gente, pero le cuesta terminarlos. 
Es el eterno líder, pero no sabe dar la pun
tada final. Es una persona que se siente 
muy dolida, está resentido, existen muchas 
frustraciones de tipo material.

“Tiene buena comunicación, pero 
como buen político, tampoco sabe demos
trar sus emociones. Está convencido de lo 
aue hace, pero se arrebata en sus ideas. 
Tiene temores internos... está decepciona
do de mucha gente, se siente solo.

IDEAS RELIGIOSAS: Fuertemente 
presentes en los trazos de sus palabras.

IDEAS RELIGIOSAS: No se presen 
tan, sólo esporádicamente.

• El grafólogo Claudio 
Silva no hace prediccio
nes, su análisis apunta a 
entregar un perfil de 
cómo son y qué sienten 
supuestamente las per
sonas en su interior.

• Según este experto 
en el estudio de la escri
tura, si bien “Lagos tiene 
más visión para resolver 
un problema, le cuesta 
llegar al final de un pro
yecto. Zaldívar en cam
bio le cuesta comenzar, 
pero una vez que lo hac< 
siempre llega a la meta”

CARTA ASTRAL: El domingo se 
enfrentarán dos guerreros

Aunque considera que el día 30 es sólo una 
“anécdota” de lo que será la verdadera elección 
de diciembre, Jaime Hales (abogado, DC, 
experto en el Tarot) accedió a revisar la carta 
astral que tendrá Chile esa jomada de mayo de 
1999.

“Ese día estará bastante complicado... Se 
deberá elegir entre dos guerreros... personas que 
tienen sus Martes fuertes... los resultados serán 
tarde, será algo difícil".

Según él, el mes de mayo no es un tiempo 
especialmente significativo “esa fecha no es 
muy importante, no tiene nada especial, salvo 
por ser el cumpleaños de mi hija dice este 
amante de lo esotérico que heredó esta “ciencia” 
de su madre, Adela Dib.

En diciembre del año pasado, Hales y algu
nos de sus colegas de “Syncroma” -que dirige- 
escribió sus aprontes para 1999 un año domina
do por La Torre -la carta del Tarot- “que comen
zó el 21 de marzo y está marcado por el signo 
Escorpio. Un año de dificultades... y malo para 
hacer elecciones”.

En el ámbito presidencial “veíamos con 
pocas posibilidades que de los cuatro candidatos 
que había, uno ganara en diciembre ’. A lo que 
ahora agrega una nueva idea: “que puede que no 
haya un solo candidato de la Concertación .

- Pero los partidos de la Concertación ase
guran que, a la larga, en estas primarias se elige 
al Presidente de Chile.

-Tengo la impresión que no. La impresión, 
porque yo no soy adivino. Los hechos son varia
bles...

grupos nuevos, como podría ser que ex minis
tros de Hacienda como Sergio Molina, 
Femando Léniz, etc., le dieran su respaldo y 
dijeran chilenos confíen. Esto no es la UP.

Pero el riesgo mayor, sin duda, “es que sea 
otro (ni Lagos ni Zaldívar) porque se definen 
contenidos y objetivos y surgirán personajes 
con experiencia y carisma que representan algo 
así como la historia de Chile’.

Zaldívar es mejor candidato, pero 
Lagos está más seductor

Surgirán personajes con 
experiencia y carisma

Agrega que “desde septiembre vieneAgrega que “desde septiembre viene un 
reacomodo en lo político. Una alternancia entre 
crisis y concordia que será resuelta a partir de la 
recuperación de liderazgos ya conocidos que no 
son los actuales postulantes a la Presidencia de 
la República. Quien gane finalmente será uno 
distinto o uno que resulte amparado con la figu
ra de una experiencia de cierta edad ’.

Por ejemplo, explica en términos menos 
brujeriles, “podría aparecer alguien nuevo con 
el apoyo de alguien importante o bien una ima
gen conocida, como Patricio Aylwin. Asimismo 
podría resultar que Lagos lograra el apoyo de

Para Hales la condición de ser ambos can
didatos del signo Piscis, hace que sus cartas 
astrales se parezcan. “Son grandes líderes, pero 
están condenados a la crucifixión, casi mártires, 
como todos los piséis”, dice.

Pero ¿qué candidato está mejor aspectado ? 
le insistimos, para dar paso a la lectura indivi
dual en el mapa de las estrellas...

Comienza por sumar los números de la 
fecha de nacimiento de Zaldívar (18 de marzo 
1936) y de Lagos (2 de marzo de 1938), para 
advertir que ambos “son guerreros”.

Luego prosigue con la carta que indica que 
el candidato DC tiene la luna en Capricornio, 
“cosa que no le regalo a nadie”.

“El Saturno de Lagos está en Aries, muy 
cerca de sol; pero el Saturno de Zaldívar está en 
Piscis, aún más cerca del sol, pero ninguno de 
los dos es un ganador. Los dos se hacen trampas 
a sí mismos”.

Según esto, “Zaldívar es mucho mejor can
didato, pero ninguno tiene esa cosa que les per
mita gobernar tranquilamente. Tienen un pero".

Lagos en tanto, “es la carta de la Fuerza. 
Nace con una misión... pero siempre le costará 
cumplirla porque Lagos pierde históricamente”.

Pero ahora podría revertir esa situación por
que el líder PS-PPD-PRSD “está muy seductor 
este año, tiene una gran capacidad de comuni
cación. Tiene a Mercurio en conjunto con 
Júpiter y a éste con Venus. Todo hace indicar 
que Lagos gana, está más victorioso”.

Pero aprovecha de reiterar una idea, que 
según él le acaba de reconfirmar la encuesta 
CEP: “que habría sido mejor tener de candidata 
presidencial a una mujer. Estoy seguro que si 
Soledad Alvear hubiese sido la candidata, Lagos 
habría sido gustoso su generalísimo”.

• De origen milenario, el 
Horóscopo Chino contempla la 
existencia de 12 signos, designa
dos con el nombre de un animal. 
Según una de las leyendas fue 
Buda quien convocó a todos los 
animales de la naturaleza prome
tiéndoles un signo a cada uno, 
según el orden de llegada. 
Aparecieron 12: la rata, el 
búfalo, el tigre, el cone
jo, el dragón, la serpien
te, el caballo, la cabra, 
el mono, el gallo, el 
perro y el chancho.

• Este año pertenece 
al Conejo.

rá su vida estarán impregnadas de dobles 
mensajes y facilismos”, se plantea.

Famosas Ratas de Fuego: Anthony 
Hopkins, Mata Hari, Pablo Casais, Richard 
Bach. Wolfgang Amadeus Mozart e Yves 
Saint-Laurant.

ANDRES ZALDIVAR 
nació el 18 de marzo de 1936 y 
según el Horóscopo Chino es 
"Rata de Fuego”. Descrita como un 
signo de mucha energía, se asegura que 
puede llegar a lugares que nadie ima
gina, siempre y cuando encauce bien

“Puede elegir entre ser un 
guerrero, un líder militar o un 
artista. Siempre jugará con sus 
reglas”, según relata la edición 
1999 de este oráculo.

Se predice que durante este 
año podrá llegar a un punto 
importante de su carrera, “estará 
lleno de ideas innovadoras, ori
ginales y revolucionarias que 
encontrarán eco entre sus segui
dores”. Pero le advierte que ten
drá que asumir nuevas respon
sabilidades familiares que lo convertirán 
en una rafa hogareña

‘Las ofertas para elegir qué rumbo toma-

RICARDO LAGOS es un Tigre de 
Tierra" -nació el 2 de marzo de 1938- y según 
los chinos “se comporta prudentemente aun

que a veces de una manera 
un poco egoísta, pero 
tiene sus garras bien 
firmes en el piso”.

Se agrega que 
quienes pertenecen a 
este signo son sibari
tas, refinados, gracio
sos, carismáticos, 
curiosos y muy 
seductores, pero que 
logrará sus objetivos 
a punta de grandes 
esfuerzos. La mezcla 

Tigre-Piscis lo hace ser 
muy emotivo y amante de 
las artes.

Este año se prevé que 
emprenderá un gran pro
yecto “que abarcará 
desde ideas artísticas 
hasta algunos relaciona
dos con el mundo políti
co, deportivo y económi
co”.

Al final del año 
“encontrará calma, paz y 
diversión". Agrega que 
estará lleno de ideas ori
ginales y renovadoras.

Tigres de Tierra 
famosos: Tina Tumer, 
Nalhalie Wood, Robería 

Flack, Isadora Duncan.
Leonardo Favio y César Luis 

Menotti.
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íí,Cuando tomaron preso a mi papá me di cuenta de 
que ser un político implicaba también un riesgo”

Agitados han sido los últi
mos días de Francisca Lagos 
Durán: estudiar para el examen 
de grado en sicología de la UC, y 
que rindió justo al día siguiente 
del primer debate televisivo de 
los candidatos de la 
Concertación; participar los fines 
de semana en actividades de la 
campaña de su padre y correr con 
la casa y el cuidado de su abueli- 
ta — que el sábado pasado cum
plió 103 años —, cuando su 
madre ha tenido que viajar fuera 
de Santiago por compromisos 
electorales.

...Además de pololear con 
Sebastián, “¡agüista de siempre”, 
quien también por estos días ter
mina sus estudios en comunica
ción audiovisual, y con quien 
lleva cuatro años de relación.

“Mi papá estaba súper emo
cionado con mi examen. Y cuan
do llegó a la casa, me dio un abra
zo muy fuerte y se quedó un poco 
para adentro”.

Por el momento no quiere 
hablar de planes matrimoniales, 
ni de buscar trabajo o irse a estu
diar fuera, porque quiere acompa
ñar a sus padres un tiempo.

# Hija del candi
dato PS-PPD- 

PRSD dio examen 
de sicología al día 
siguiente del foro 

televisivo: “Mi 
papá estaba súper 

emocionado'”.
• “El es tímido, 

como cortado. Mis 
amigas le echan 

una talla y queda 
como desconcerta

do. También es 
muy sensible, por 

lo que tiende a 
protegerse”.

Por Carmen
Gardeweg L.

Foto: Ivan Lepe

“Cuando está con los nietos, a mi 
papá se le acaba lapolítica,'>

Los fines de 
semana en Caleu es lo 
que más echa de 
menos la familia 
Lagos Durán en estos 
días.

“No hemos podi
do ir por esto de la 
campaña y es una 
pena, porque allí es 
donde mi padre se rela
ja por completo y goza 
porque estamos todos 
juntos. Además, cuan
do llegan los nietos, se 
acaba la política, se ter
mina todo... y él se 
transforma en un niño 
más que juega de guata 
con ellos”.

De los cinco hijos 
que completa el matri
monio Durán Lagos, 
Francisca cuenta que 
entre casados y con 
pareja, hay tres: Ricardo, que tiene un Ricardo 
ni; Ximena, educadora de párvulos y sicope- 
dagoga, quien le ha dado tres nietos al candi
dato, y Hernán.

Completan la familia Alejandro, que es sol
tero y vive solo, y ella “Somos súper achoclo-

En brazos de su padre y con su her
mano Alejandro, en Francia, en 1978.

7171
“EL TRIUNFO Y LA DERROTA 

HAY QUE ASUMIRLOS CON LA 
MISMA FUERZA”nados y unidos, tanto que en Caleu hubo que 

hacer una casita chica porque ya no cabíamos”.

Prefiere no casarse con alguien 
de derecha

Franca y directa, 
afirma sin dudas que su 
padre no le pondría pro
blemas si pololeara con 
alguien de derecha.

“Quizás yo sería 
más reacia en este 
punto, porque en el 
fondo no se trata de 
donde viene uno, sino 
que tiene que ver con 
maneras de mirar la 
vida. Yo tengo amigos 
de derecha, igual que 
mis padres, con los cua
les salgo, voy al cine y 
lo paso súper bien. Pero 
en el momento de criar 
los hijos, de entregarles 
una visión del mundo, 
es ahí donde se produ
cen los roces”.

De su padre, 
encima de todo la inteli

gencia. “También su capacidad de mirar un pro
blema desde distintos puntos de vista y de enten
der las opiniones de los otros”.

— ¿Qué podrías decirles a quienes acu
san a tu padre de ser muy soberbio?

Francisca destaca por

Cree que el domingo va a ir 
mucha gente a votar. “Me imagino 
un domingo tranquilo y ¿qué más?... 
Bueno, en la noche celebrando”.

- ¿Cómo?
— No sé, eso va a depender. 

Pero de todas maneras con la gente 
que ha trabajado y que se ha sacado 
la mugre todo este tiempo. Hay que 
celebrar con todos los que quieran 
celebrar porque mientras más abier
tas sean la celebraciones, más 
entretenidas son”.

— ¿Tu padre se ha puesto en la 
posibilidad de una derrota?

— Yo creo que siempre que uno 
entra a competir en una campaña o 
en lo que sea en la vida, está la posi
bilidad de la derrota, que hay que 
asumir con la misma fuerza que el 
triunfo. Ahora, por todo lo que se ha 
dicho, el entusiasmo de la gente, las 
mismas encuestas, uno podría pen
sar que eso es poco probable. El 
está optimista, como todos los de 
esta casa que creemos que va a ser 
un lindo triunfo.

— Yo creo que lo que pasa es que es tímido. 
Mis amigas que lo conocen más se impresionan 
de lo tímido que es. Es como cortado. Le echan 
una talla y queda como desconcertado. Y muchas 
veces pasa que detrás de una supuesta soberbia 
hay una timidez. Lo otro es que él es muy sensi
ble. Entonces me da la sensación que tiende a

protegerse.”
— ¿Y lo has visto 

desilusionado en este 
tiempo por los avatares 
de la campaña y las des
calificaciones?

— La verdad es que 
no. El siempre dice que 
eso lo entiende porque es 
una campaña y a veces 
los ánimos se exacerban 
un poco en estos perío
dos. Lo veo contento, 
claro que llega cansado, 
pero dice que a medida 
que uno se contacta con 
la gente, también se va 
cargando de energía.

La angustia de no 
saber si iba 

a volver a verlo

-¿Cuándo te diste 
cuenta que tu papá era 
un personaje?

— Quizás el minuto 
más claro fue cuando lo 
tomaron preso en 1986, 
porque me di cuenta de 
que el ser un político 

implicaba también un riesgo.
Francisca tenía diez años cuando un lunes 

de madrugada llegaron a buscar a Ricardo Lagos 
a su casa. “Hicieron todo lo posible para no des
pertarme y cuando desperté eran como las nueve 
de la mañana y pensé que en mi casa se habían 
vuelto todos locos porque era muy raro que me 
dejaran sin ir al colegio. Mi mamá me explicó 
que se lo habían llevado y que no me preocupa
ra porque iba a estar bien”.

Al día siguiente volvió al colegio La 
Girouette. “Mi curso y los papás de mi curso fue
ron fundamentales porque en mi colegio era 
común encontrarse con compañeros que llega
ban contando que les habían allanado la casa, 
que habían detenido al papá o a un tío. Era muy 
crudo tener a niños de seis años hablando de 
las protestas. Pero al mismo tiempo hacía 
aparecer todas esas cosas como si fueran nor
males. Pero me acuerdo que tenía susto y de la 
angustia que sentía cuando lo iba a ver y pensa
ba que quizás no lo iba a hacer nunca más”.

— ¿Cómo te va a cambiar la vida si gana 
el domingo Ricardo Lagos?

— Creo que va a ser como han sido estos 
dos últimos meses. Lo único que cambia a veces 
es que a uno la empiezan a reconocer. A veces 
salgo con mi mamá y nos miran con cara fea, 
pero nunca hemos pasado un mal rato. Yo creo 
que en Chile la gente es muy respetuosa y yo soy 
súper respetuosa. Si uno respeta a los otros, por
que lo entretenido es la pluralidad, y cuando ven 
que uno no entra en discusiones ni en descalificar 
a los otros... A veces algún desubicado se pega 
un comentario pesado. Pero nada más.
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Politica y sociedad

muy duro del exilio”
9 “Nunca ha tenido rollo 

con el cuento de la estatu
ra. Es cosa de ver con 
quien se casó no más”
• “Cuando salimos a 

terreno la recepción es 
impresionante: <<Ah, me 

gusta ese chico, el otro no 
me gusta nada>>, dicen, 

porque lo relacionan 
con la UP. ”

9 “Es un tipo al que le 
gusta hacer cosas... Tiene 
una capacidad de trabajo 

tremenda”

No tiene recuerdos de cuan
do comprendió que su padre era 
un hombre público. “Fue así 
siempre, desde que nací”', cuenta 
Patricia Zaldívar Hurtado.

En cambio, sí se acuerda 
que cuando tenía unos 3 o 4 años 
y “El Chico” ya era ministro de 
Hacienda, ella lo acompañaba al 
gabinete para no quedarse sola 
en la casa, porque sus hermanas 
ya estaban en el colegio.

“Me iba con él y jugaba con 
Aliro, el chofer. Luego me insta
laba en su oficina y cuando él 
tema una reunión, me escondía 
debajo del escritorio y comía 
calugas toffee que me daban las 
secretarias para que yo no metie
ra ruido”.

Patricia es la tercera de las 
cuatro hijas de Andrés Zaldívar e 
Inés Hurtado. Casada con el 
médico Pedro Mandones, tienen 
dos hijos, Rocío y Pedro, este 
último apenas de meses.

Afirma que la DC la inter
preta plenamente, pero que por equis motivos ni 
ella ni su marido se han hecho militantes de la 
DC. “Podríamos decir que somos independientes

“En terreno el cuento es muy 
distinto a las encuestas”

- ¿Qué crees que va a pasar el domingo?
— En terreno el cuento es muy distinto a las 

encuestas. Si uno ve 
éstas, dice: “bueno, 
tenemos pocas espe
ranzas”. Pero en terre
no...

Cuenta que cuan
do golpea la puerta de 
una casa se encuentra, 
primero, con gente que 
está muy decepciona
da, que dicen que les 
da lo mismo porque 
igual ellos van a tener 
que seguir trabajando. 
Más en un año conflic- 
úvo.

“Entonces, uno 
hace como algo infor- 
maúvo, les muestra 
que hay diferencias 
entre uno y otro candi
dato. Y cuando men
ciono que estoy traba
jando para Zaldívar, la 
recepción es impresionante: “Ah, me gusta ese 
chico, el otro no me gusta nada”, dicen, porque lo 
relacionan mucho con la UP. Ahí uno entra a 
explicar, porque hay que ser honesta, que los dos 
están en la Concertación y que lo importante es 
que participen”.

Por Carmen Gardeweg L. 
Foto: Rodrigo Cisterna

—De las cosas que 
te dicen cuando saben 
que eres hija de 
Zaldívar ¿ qué es lo que 
más te impresiona?

— Lo que lo cono
cen. Claro, ha sido toda 
una vida dedicada a la 
política. Te reconocen que importa su experiencia 
y la tranquilidad que produce. Hay gente que dice 
que es un político viejo, pero no es que sea viejo, 

es que lleva muchos años 
en esto.

Dice que lo que ella 
ha notado es la molestia 
de la gente por la cerca
nía que ha mostrado con 
la cosa de Pinochet. 
“Ahí uno les dice que para 
él ha sido súper difícil esti
rarle la mano a alguien 
como él, pero mi papá es 
un tipo consecuente, que 
tiene tan claro que siendo 
presidente del Senado 
debía que actuar como lo 
ha hecho. Lo que no 
implica que comulgue con 
sus ideas. Al contrario. 
Una vez conversábamos 
aquí en la casa que sería 
muy bueno perdonar, 
pero olvidar es imposi
ble”.

Dice que lo que
caracteriza a su padre es su capacidad de trabajo 
y su energía. “Le gusta hacer cosas. También es 
medio idealista, pero concreto y no se queda tran
quilo hasta que no concreta las cosas. Nunca 
impone su postura. Es muy abierto y le gusta el 
debate. Aunque también crear ambiente de con-

1

senso .
Por supuesto, 

junto a sus otras tres 
hermanas —Paula, 
Francisca y Claudia— 
acompañó a sus 
padres al exilio. En 
Madrid estudió foto
grafía y, de vuelta 
en Chile, siguió la 
carrera de Diseño y 
pudo demostrar sus 
aptitudes profesiona
les para la campaña 
senatorial del 89.

“YO CREO QUE MI MAMA Y MI 
i PAPA ESTAN BIEN 
ESTUSIASMADOS CON 

GANAR”

“Di cosa social 
es para él lo 

más fuerte. Casi 
su religión”

—¿El cree que va a ganar el pró
ximo domingo?

Está convencido, pese a que 
esta campaña ha sido súper difícil 
porque partió siempre como perde
dor y las encuestas lo tiran para 
abajo. Pero la cosa de las calle dice 
otra cosa. Yo creo que mi mamá y 
mi papá están bien entusiasmados 
con ganar.

— ¿Y se ha puesto en la posibi
lidad de una derrota?

— El se la juega hasta el final 
por lo que quiere. Y generalmente lo 
logra. Basta ver lo que ha pasado 
en las otras campañas. Pero es un 
tipo que si pierde, lo va a asumir 
bien. Es doloroso igual por el traba
jo que ha hecho, pero se lo tomaría 
súper bien.

Asegura que a su
padre no le ha cambiado para nada el carácter en 
estos días, y que para él “lo más fuerte es el tema 
social, casi está por encima de la cosa política. Es 
como su religión”.

— ¿Lo has visto alterado en estas últimas 
semanas, donde la guerra verbal entre su 
comando y el de Lagos ha sido interesa?

— Nunca. De repente cansado, como es 
lógico. Pero nunca alterado. Si hay problemas de 
malos entendidos los pone de lado porque es 

súper conciliador. Yo cacho que él trata de 
separar las cosas y cuando está con la familia, 
está con la familia.

Cosa que no ha pasado mucho este últi
mo tiempo.

—¿Crees que tu padre alguna vez ha 
tenido algún rollo por el cuento de su esta
tura?

— Nunca, pese a las tallas que le tiran en 
la calle. Si es cosa de ver con quien se casó, 
no más. Verlos bailar juntos y pasarlo salvaje 
o andar en la playa tomado de la mano con mi 
mamá. Además, su tamaño, produce algo a 
favor, como una ternura.

-¿Lo has visto llorar alguna vez?
— Sí, en una etapa muy dura del exilio. 

También cuando murió mi abuelita. Es súper 
sensible y no tiene problemas para demostrar
lo.

“Super tolerante”

Aunque no es el caso, Patricia asegura 
que a su papá no le habría importado para 
nada que alguna de sus hijas se hubiera casa
do con alguien de derechas o un socialista.

“Los dos son súper tolerantes y conse
cuentes. Lo que uno les oye afuera es lo que 
se vive en la casa. De hecho, una hermana 

salió con alguien que 
estaba más allá del 
socialismo. Y nada".

- ¿Cómo fue con 
el tema de los permi
sos para salir en las 
noches, por ejemplo?

— Nunca sintió 
celos de los pololos y 
los dos fueron superde- 
mocráúcos y muy res
petuosos con nosotros. 
Nunca nos han impues
to nada, aunque a veces 
tengamos disparidad de 
opiniones.

— ¿Las obliga
ban a estudiar, por 
ejemplo?

— Jamás de dedo 
parado. Ellos nos pre
sentaban altemaúvas y 
los riesgos que cada una 
de ellas tema. Nunca 
nos pusieron restriccio
nes ni estuvieron enci
ma de nosotros. Y cuan
do no había acuerdo,

preferían conversar.
— Por último, ¿cómo te ves si el próximo 

domingo tu padre gana las primarias?
— Igual, porque uno sigue haciendo su vida. 

Está más expuesta a la cosa pública. Pero no me 
lo he planteado todavía, aunque no veo grandes 
cambios porque yo tengo mi casa, mis hijos, mi 
trabajo. Uno sigue siendo la misma. Pero me dan 
ganas que pase eso para así ayudar a solucionar 
tantos problemas que uno ve.
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Encuentro con Aylwin 
sostuvieron Lagos y Zaldívar

El último encuentro antes de las pri
marias y del foro televisivo de esta no- i 
che tuvieron al cierre de esta edición 
los presidenciables Ricardo Lagos y 
Andrés Zaldívar , junto al ex Presi
dente Patricio Aylwin , en la sede de 
la Concertación.

Se trató de una reunión de la comi
sión organizadora de las primarias y el 
tribunal nacional electoral que preside 

el ex mandatario, y en la que se atina
ron los últimos detalles de lo que será 
la jornada del domingo. El primero en 
llegar a la sede fue Patricio Aylwin y 
luego lo hicieron Andrés Zaldívar. 
acompañado de su equipo, entre ellos 
Patricio Rojas, Jaime Ravinet y Pe
dro Buta/.zoni . Más tarde ingresó Ri
cardo Lagos junto al senador Carlos 
Ominami .

3385 01



no reordenarán el partido
™ gt,rán£gN retornar a un rol protagonice

Su rechazo a quienes 
han desperfilado” a 
SEu™/1?““5 han “"Wbuido7 
vÍ oSd»? Jn‘en,a- e’P'C!’° «“al
MX„XycStaíade r pan'd°- 

quien apoya a Alberto Cardemil ln'can ’ 
didatura a la presidencia de RN, señaló oue 
as declaraciones de quienes se inscriben en 
una Jamada posición liberal” no fortale 

cena la colectividad y confunden al electo- 

“La SeSe“te rea.ccionó a ,0 inalado en 
a Segunda por la diputada Lily Pérez 

^que respalda la postulan,ó„ de’Pedío 

.’ quien lamentó el “mal manein 
comumcacional" de la colectividad e“e° 
libé™ SX 7 q“¡en sefiaM 9“' sector

Prioritariamente, disciplina 
y lealtad partidaria ”

—El argumento es que la lista de 
Daza puede atraer mejor a los del centro 
político y a los indecisos.
partidlo P°StUra 1,beraJ no reordenará el 
partido ni permitirá a RN retomar i 
Patagónico en la vida nacional Sm des-

“La ciu
dadanía 

sólo 
puede 

sentirse 
atraída 
por un 

partido 
ordena

do y cla
ramente 
perfila

do”

• Vicepresidenta de la colectividad 
renuevadirectiva, responZTc^^lT 

desde el sector liderado por Daz^Ul"daS

merecer la calidad de los integrantes de la 
Daéa°PT ~m“cl,° me"“ la de Pedro 
za 7° qUe ia liSla q“e encabe-
a Cardemil es la que respeta la línea fun 

dementa) de RN, que es lo que se neceX 
naYv lealtariamen)te’ requerimos discipli- 

y lealtad partidaria, respeto y conse 
cuencia con nuestra cultura política Sólo 
eso permitirá a RN un rol confiable que 

rgue credibilidad y, consecuentemente 
peso electoral. La ciudadanía sólo puede 
entirse atraída por un partido ordenado y 

chámente perfilado en la defensa de 
determinados valores.

—¿Cómo asume Ud. las críticas 
formuladas a un “desorden ,cas 
cional” k * aesorden comunica
do" QUe habna PerJudicado al parti-

—RN seña debilitado por las posturas 
&slar ,a prensa - 
éidS de lid 'T afec,ando

en 7 E pina frente aI tema Pinochet 
n cada uno de cuyos momentos se anre- 
10 e repunte en la adhesión ciudadana.

3 3 8 5 0



«CACIQUES» LOCALES: Los personajes que 
pueden dar vuelta la elección

• Carismáticos, arrasa
dores, aunque descono
cidos en la <<alta políti
ca >>, con ellos —lo 
sabe cualquier dirigen
te— más vale <<eslar en 
la buena>>.

• Dentistas, dueños de 
taxis y vendedores de 
libros que manejan al 
dedillo “máquinas” y 
seguidores, constituyen 
la llave con que los 
comandos de Lagos y 
Zaldívar apuestan a 
ganar el domingo. 
Estos son algunos de 
esos nombres que el día 
de la primaria medirán 
su poder.

Alvaro Valenzuela M.
Lo Segunda

En Arica, Paredes se juega por Lagos, mientras piensa en dejar el PS

Seis vehículos con megáfonos reco- 
» rreu desde ayer y hasta el domingo las 

calles de Arica, invitando a votar por 
Lagos. Otros 300 automóviles particula
res esperan ser movilizados ese día, lle
vando a sufragar a los electores progresis
tas. Tampoco faltarán los buses y taxis 
colectivos. Además, claro, de decenas de 
raciones de comida china, fruta y pan, 
que serán repartidos a los esforzados voca
les laguistas que supervisarán todo el acto 
primario.

Cifras y datos, los anteriores, que el 
alcalde de Arica, Iván Paredes—40 años, 
el hombre del Chinchorrazo y el amigo y 
mecenas de Kitín Muñoz—, entrega con 
satisfacción, como dando una prueba más 
del cacicazgo que ejerce en la ciudad. 
Porque, aunque él insista en que “no me 
interesa parecenne a Soria (el edil rival de 
la vecina Iquiquej”, este jefe comunal 
socialista cada día se mueve más como si 
él solo fuera un partido propio. Uno capaz 
de lograr en la última municipal el 
apoyo de 33 mil votantes —44% de los 
ariqueños— y de entenderse de igual a 
igual con las cúpulas santiaguinas.

’ "Ejemplo de ello dio en una de sus últi
mas batallas, la disputa por la conducción 
local de la campaña progresista. El conten
dor era el diputado PPD Salvador Umitia 
y el asunto tuvo que ser zanjado por el 
mismísimo Ricardo Lagos, quien terminó 
favoreciendo al edil. Por algo, Par edes sólo 
tiene palabras de agradecimiento y admira
ción para el candidato.

Términos muy distintos de los que usa 
para referirse a la cúpula socialista. 
“Nunca he sentido el apoyo del PS”, 
dice, sentido aún, luego de que en el últi
mo congreso de alcaldes su colectividad no 
lo respaldara para la directiva de la 
Asociación de Municipios. Es que en el 
socialismo, resume, “hay gallos de menta
lidad chata” y por eso “he pensado hasta 
en renunciar al partido”.

Mientras medita si concreta o no la 
amenaza, espera confiado el resultado de 
su trabajo por lagos, que incluyó un puer
ta a puerta personal por todas las casas de 
Arica.

Su apuesta es lograr 15 mil votos para 

el abanderado, pero sus pronósticos van 
más allá: "en esta ciudad le ganaremos 3 a 
1 a Zaldívar”. No sólo por la labor de los 
laguistas, sino porque la DC “cometió el 
peor error” al poner al ex-alcalde Hernán 
Lagos como jefe de campaña. “A él no lo 
quieren ni en la casa”.

Paredes, en cambio está convencido 
de tener el cariño de núles de ariqueños 
que lo siguen como un líder. Todo un logro 
para un hombre que llegó a la ciudad — 
“escapando de mi suegra desde Coronel, 
junto a mi polola”— con 24 años y octa
vo básico, y que sólo pudo completar sus 
estudios en un liceo libre, al tiempo que 
vendía libros y vivía de allegado.

Sara Benavides, la mujer que desafía a Soria

Una mujer, asistente social de la 
Intendencia y dirigenta de formación 
pampina, es quien tiene sobre sus 
hombros la tarea de hacerle frente en 
Iquique a la legendaria máquina del 
alcalde PPD, Jorge Soria. Y aunque 
nadie ignora el poder del edil, Sara 
Benavides (casada, tres hijos, presi
denta provincial DC), está segura de 
que esta vez las cosas serán diferentes.

“El tiene el municipio a su dispo
sición y eso claro que influye, pero en 
esta campaña se ve disminuida la 
presencia de Soria. Pareciera que se 
la juega más cuando la cosa es per
sonal y él o su hijo son los candida
tos”, afirma, desafiante.

Es que ella forma parte de un 
nuevo poder femenino que se está 
tomando la DC en la nortina ciu
dad, y que incluye no sólo a la diputa
da Antonella Sciaraffia, sino también a 
la secretaria provincial de la colectivi
dad. Mujeres que se esfuerzan por 

cambiarle el rostro al partido y hacer 
hasta de la sede “un lugar más acoge
dor”.

Con esa “manera de hacer las 
cosas que tenemos nosotras”, Sara 
Benavides dirige una campaña que 
concentra parte importante de su 
atención en las comunas rurales, 
“donde hay un electorado nuestro cau
tivo: Pica, Pozo Almonte, Camiña”. 
“Organizamos/alanges vecinales, 
comandos independientes, actividades 
sociales. Ahora estamos en proceso de 
información a la ciudadanía, repartien
do volantes. Y reiterándole también a 
los independientes que están absoluta
mente habilitados para votar, porque 
por algo son abiertas las primarias”.

Difícil resulta sacarle pronósticos 
para el domingo. Sólo después de 
mucho insistir, calcula que podrían 
concurrir unas 20 mil personas “y 
esperamos que por nosotros lo 
hagan más de diez mil”. Basa sus 

expectativas en hechos como la visita 
a la ciudad que hizo Zaldívar el 20 de 
mayo, cuando se formó “espontánea
mente” una caravana de 70 vehículos. 
“Si hasta en un semáforo le decían del 
otro auto a don Andrés échele p 'ade
lante, saquetes la cresta ". Por eso, el 
30 “no vamos a dejar que nadie se 
nos quede sin votar. Adonde haya que 
ir, incluso a la cordillera, lo haremos”.

Porque espíritu de batalla no le 
falta a Sara Benvides. Por algo se 
formó como dirigente estudiantil en la 
universidad de Antofagasta, donde fue 
una tenaz opositora de la UP: “Salí a 
tocar cacerolas y a marchar de negro”.

Una experiencia que, debe reco
nocer, aún le provoca reticencias hacia 
algunos de sus socios de alianza. 
“Creo en la Concertación, pero de 
repente me da picazón con algunos 
que se han quedado en el pasado... 
algunos PS a los que no veo tan reno
vados”.

i
CON SARA
Benavides, el <>poder 
femenino,, se instaló 
en la DC iquiqueña.



EL CHINDO quiere dirigir la campaña en
Viña. ¿Qué dice el alcalde?

El «rey de los cerros» 
arrasa en la «red» laguista

El rey de los cerros le dicen al conce
jal de Viña FelicindoTapia (49 años). Ex- 
mililante comunista (“me renové de ver
dad”, cuenta, recordando su ingreso al 
PPD el 89) es de los que, para promover a 
Lagos, utiliza “todas las formas de lucha: 
perifoneo, caravanas, visitas puerta a puer
ta, un equipo de mujeres, onces, etc.”.

Y si bien su nombre resulta poco 
conocido a nivel nacional, ya tiene un 
record de qué jactarse dentro del mundo 
progresista: es el dirigente que más adhe
siones ha conseguido en Chile para la 
famosa y discutida red ciudadana del 
laguismo. 7 mil 144 de esas fichas acumu
laba hasta ayer. Nada de mal para quien 
aspira a encabezar —después de las pri
marias— la campaña del presidenciable en 
Viña. Porque a estas alturas resulta un 
secreto a voces dentro de la ciudad su 
deseo de desplazar al alcalde, el tam
bién PPD Rodrigo González, en la con
ducción de las huestes del ex-ministro.

Le vaya como le vaya ahí, nadie niega 
que el Chindo Tapia se ha tomado las 
cosas en serio para esta campaña. Si hasta 
vendió el año pasado los taxis colectivos 
que poseía, para así poder dedicarse 
ciento por ciento al trabajo electoral.

Tarea para la cual le resultan claves 
“los muchos amigos que hemos conquista
do en tantos años”. Por algo, ya el 70 era 
dirigente vecinal. “Me mamé el tiempo 
del Chicho y dirigí toda la resistencia 
contra la dictadura: hacíamos comedores 
infantiles, ollas comunes... hasta casas de 
barro”, recuerda de su trayectoria.

Así, esta campaña la ha vivido como 
“una verdadera fiesta, una cosa maravillo
sa”, donde la meta es conseguir en Viña 
30 mil sufragios para Lagos el domingo. 
“Hemos trabajado duro... en nuestra vida 
habíamos usado tanto el teléfono”, señala, 
al tiempo que vuelve sobre la importancia 
de seguir integrando gente a la red, porque 
eso “endurece la intención de voto”. 
Razón suficiente para continuar llamando 
a sus amigos, con la consabida invitación 
de “te necsitamos en este desafío precioso, 
si tú firmas...”. Porque, como dice, “los 
votos están en el mercado y hay que 
salir a buscarlos”.

El DC Herrera saca aplausos recordando la UP en Paredones

Zona de contiendas emblemáticas entre la izquierda y los demo- 
cratacristianos —desde los tiempos de la UP y la Code, hasta la gue
rra desatada el 97 entre Anselmo Sule y Rafael Moreno—, el presi
dente de la DC en la VI región es un veterano de todas esas batallas. 
Fundador del partido en San Femando, ex-diputado del 73 (su com
pañero de lista era el ahora RN y antes nacional Maximiano 
Errazuriz), Raúl Herrera (65 años) se la ha jugado por su amigo 
Andrés Zaldívar desde el 89, cuando “ya era mi candidato”.

DC de ésos más bien conservadores en lo valoneo y archienemi- 
gos de cualquier cosa que huela a UP, se mueve como por su casa en 
las zonas rurales de la VI región, las mismas que asegura le 
darán la victoria a su candidato el domingo. Lo dice con la certeza de 
quien —dejando “botada” su consulta odontológica— recorre todos 
los días los poblados haciendo campaña. “Cuando más aplausos 
despierto, es cuando evoco los sucesos que el país vivió. La gente 
lo tiene claro, porque las vio verdes en la UP. Hoy, con sequía y 
crisis económica, hay época de vacas flacas y es mejor no correr ries
gos, piensan acá. Es que en los sectores rurales, la gente es más con
servadora. No hay relativismo moral, porque ni saben lo que es 
eso”.

Y esos mismos electores campesinos, es su vaticinio, serán los 
que mayoritariamente acudan a votar el domingo . El habitante rural 
está ávido de estas cosas; en Paredones Ud. puede hacer sin proble
mas una reunión al aire Ubre con cien personas. Eso no resulta en la 
ciudad”. De modo que la apuesta del caudillo DC es duplicar a 
Lagos en los distritos 34 y 35 (San Femando y Santa Cruz), para 
así equiparar la buena votación que obtendría el abanderado PS- 
PPD en Rancagua y Rengo. Sumando y restando, “vamos a ganar, 
y bien ganado”.

En el intertanto, mientras espera el 30, Herrera no abandona su 
espíritu batallador y denuncia el estilo de campaña de sus socios de 
pacto. “Las autoridades de gobierno laguistas de la zona, han 
usado y abusado de sus cargos. Están presentes en todos los actos 
pidiendo el voto, ¿y Ud. cree que llegan en bicicleta a los lugares? El 
problema es que nuestro Intendente EX? no se ha puesto los pantalo- 
nes. Yo ya se lo habría dicho al ministro del Interior .

Pero, con todo lo dura que ha sido esta campaña, el ex-diputado 
cree que cuando la contienda acabe, la alianza seguirá. Tsl poder 
tiene un regazo muy tibio, y el mundo socialista no habría acce
dido jamás a ese regazo, si no fuera por la DC”.

El «mariscal de la Araucanía» se juega un chapuzón

Era 1997 y la DC vivía su gran medi
ción interna de fuerzas. Los partidarios de 

ganar en una IX región supuestamente 1 
monizada por la megatendencia y el candi
dato de ésta, Gutenberg Martínez. Entonces 
fue que, ante la consulta de Adolfo Zaldívar, 
Víctor Gárate (32 años, vicepresidente 
provincial del partido en Temuco) le seña
ló al parlamentario, con abismante seguri
dad, su confianza en un triunfo. “Si gana
mos. te nombro mariscal de la Araucanía", 
fue la respuesta del senador.

Semanas después —en una noche que 
remeció al mundo político, al conocerse la 
nueva mayoría que se imponía en la DC— 
un ansioso Gárate llamaba a Adolfo a 
Santiago. “Déme mi título”, le pidió: la 
lista de Krauss se había impuesto por 51 a 
49%, y el ex-dirigente universitario de 
Temuco pasaba así a tener nuevo apodo.

Similar seguridad es la que hoy exhibe 
este estudiante de Derecho —“estoy reto
mando mi carrera, después de haberla tenido 
botada por la política”— y asesor del 
Seretni de Agricultura de la K región. 
“Aquí hemos formado un gran equipo y la

A Bernucci, los DC de Chillón “nunca me 
han perdonado”

Se comprometió a conseguir 16 mil votos para Lagos. Una tarea no 
demasiado improbable, si se piensa que el alcalde radical de Chillán, Aldo 
Bernucci, logró el 96, él solo, 38 mil sufragios: el 58% del total.

En el mundo laguista se le considera un verdadero cacique, pero él 
rechaza ese tipo de denominaciones. Prefiere considerarse sólo “un amigo 
de la gente”. Uno que ahora simplemente pide apoyo para otro amigo de 
la cindad, el candidato presidencial que, cuando era ministro de Obras 
Públicas, impulsó la construcción de nuevas vías de entrada y salida a 
Chillán.

Claro que en la ciudad de las longanizas no todo es amistad. El 
mismo reconoce que “nunca he trabajado muy de la mano con los DC. 
Siempre me han visto como alguien alejado de ellos”. Es que llegó a la 
alcaldía el 94, reemplazando a un fallecido edil democratacristiano. Pero 
luego, en los comicios del 97, no sólo logró la primera mayoría, sino que el 
DC que lo siguió obtuvo sólo 5 mil votos, 30 mil menos que él. “Nunca 
me lo han perdonado”, constata con amargura.

Y si ya entonces no lo querían sus compañeros de alianza, es de ima
ginar cómo se habrán puesto los mismos ante el temprano apoyo que 
Bernucci decidió entregarle a Ricardo Lagos: fue uno de los dirigentes 
radicales que se la jugó por el h'der progresista mucho antes de que su par
tido resolviera al respecto.

DC tiene 4 diputados, 10 alcaldes, 45 conce
jales, dos gobernadores, juntas de vecinos... 
si hasta uno de los representantes mapuches 
en la Conadi está con nosotros”, enumera.

Por eso, su pronóstico es severo: 
“ganamos, mínimo, por 60 contra 40%”.

Ese —vaticina— será el resultado de 
una campaña que priorizó en las ciudades el 
puerta a puerta y, en el campo, las reunio
nes pequeñas, con grupos de 10 a 15 din- 
gentes locales, “los lonkos de cada lugar1. 
Toda una maquinaria que, reconoce, 
“partió lenta” hace cuatro meses, produc
to de los problemas internos que vivía el 
partido (basta pensar que ésa es la zona de 
rebeldes como el alcalde Rene Saffirio o el 
senador lorge Lavandera), pero donde 
"ahora estamos todos involucrados con el 
máximo de fuerzas”.

Es que Gárate no sólo se juega su caci
cazgo este domingo. También, la integridad 
física: afectado por la recurrente gripe de 
estos días, si pierde deberá cumplir la 
palabra apostada con un dirigente laguis
ta de la zona y arrojarse el lunes a la pile
ta de la plaza pública.

Y, además, tendrá que encontrar el

CAUDILLOS de todo tipo: Gárate, 
Zaldívar y Lavandera.

modo de justificarse ante su “amor platóni
co”, mía joven de Temuco a la que ya 
logró convencer de votar por Zaldívar, 
pero que en lo demás “me ha costado una 
enormidad conquistarla".
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Candidatos a directiva RN proyectan que manana
elecciones primarias de la 
Concertación, ambos expre
saron las “ventajas compa
sivas” de sus respectivas 

postulaciones.
Mientras Naudon sena

Un aumento en la esti- t 
mación del número de mili
tantes que participara en la 
elección de la mesa directiva 
nacional de RN señalaron los 
candidatos a secretario gene
ral de las dos listas en com-

horas de iniciarse el 
proceso —previsto desde las 
9 horas en 146 sedes de todo 
el país— Alberto Naudon y 
Félix Viveros coincidieron en 
que tras las últimas giras a 
diversas regiones, la evalua
ción es que podrían participar 
unas 20 mil personas.

El reempadronamiento 
de ios 90 mil militantes con 
que cuenta el partido en los 
registros oficiales, ha reduci
do a 30 mil el electorado. En 
estimaciones iniciales los 
dirigentes habían señalado 
que sufragarían unas diez a 
doce mil personas.

En la elección de directi
va —la primera que en un 
partido de derecha convoca a 
la participación directa de 
todos los militantes— se pre
senta la Lista A, encabezada 
por el diputado Alberto 
Cardemil como candidato a 
presidente; Miguel Luis 
Amunátegui, primer vicepre
sidente; Alberto Naudon 
secretario general, y Carlos 
Correa, Vicepresidente de 
Finanzas. La Lista B, consi
derada representativa del 
“sector liberal”, la encabeza 
Pedro Daza. Y para los car
gos señalados se presentan 
Lily Pérez, Félix Viveros y — 

i Raúl Urrutia. H
‘‘Unidad” o ■ 

I ‘‘reencantarniento” ■

I Naudón expresó que su |||
I lista obtendrá un apoyo ■
I “mayoritario”, pero rehúsa ■
I entregar porcentajes. Viveros, L.
I por su parte, señalo que las ■
I estimaciones de su comando ■
I le hacen prever un tnunf I 
g con un 57 por ciento de los ■

H votos. u I
■ El primero de ambos 1
■ consideró que “la garantía de
■ unidad partidaria, el fortaleci-
■ miento de la unión de la cen

tro derecha y la firmeza en la 
■ defensa de los valores tradi-
■ cionales del sector son los
■ elementos que decidirán e

apoyo hacia su opciom
■ Viveros, en tanto, expreso

■ que su lista se beneficiara por
■ la “necesidad de reencanta-
■ miento de la participación en
■ política por parte de los mih-
H tantes de derecha •

HH Frente a los escenarios
■ derivados de las próximas

la que la suya propiciará un 
mejor perfilamiento en la 
defensa de conceptos corno 
la libertad, la igualdad de 
oportunidades o la desee 
tralización, su competidor
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apunta al “mayor grado de 
representatividad de la clase 
media” que favorecería la 

L1StLa Lista A señala contar 
con el apoyo de cuatro de los

votarán 20 mil militantes
Sg^aSaellccStema 

DC, representando adecuada 
mente --como nosotros pen
aos hacerlo- el sentir de 

las bases”.

seis senadores y de 17 de los 
25 diputados. Viveros, en 
tanto, expresa que la Lista 
■‘no puede dejar de recordar 
que sólo dos diputados estu
vieron públicamente con
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• Dinero será 
donado a 
Fundación Las ( 
Rozas.

Cinco millones de pe
sos apostó el comando 
de Andrés Zaldívar al 
triunfo del candidato DC 
en las primarias que se 
realizarán este domingo. 
El desafío fue lanzado 
esta mañana, a sus pares 
del comando de Ricardo 
Lagos.

El dinero fue obtenido 
entre 80 funcionarios del 
comando de Zaldívar, 
encabezados por el se
cretario territorial, Pe
dro Goic , y de ganarse 
será donado a los ancia
nos de la Fundación Las 
Rozas.

Goic explicó que “co
mo estamos convencidos 
de que nuestro candidato 
será el triunfador del do
mingo, hemos hecho es
te desafio. Queremos 
que esta tarde, o más 
tardar el sábado, los 
representantes de La
gos asuman este desafío 
y concurramos a una 
notaría para depositar 
los respectivos cheques, 
para que el lunes sea 
entregados a la Funda
ción Las Rozas y poda
mos contribuir un poco 
al bienestar de los ancia

POLITICA Y SOCLt

a triunfo del candidato D(
nos del país .

Agregó que “ahora 
vamos a ver si ellos es-

re decir que no tienen 
nar, porque si no to- tanta confianza en su 
man este desafío, quie- candidato .

PEDRO GOIC 
muestra el 
cheque del 
"desafío".



Los pasos de LAV a partir del 1 de junio
El comando de Joaquín Lavín y el propio candidato no esperan 
“ninguna sorpresa” para este domingo. Creen que se dará exacta
mente el escenario para el que se vienen preparando desde hace 
meses: su contendor final en diciembre será Ricardo Lagos.

Y si hubiera algún hecho inesperado, analizan, cualquier escena
rio distinto es “más favorable” para el alcalde. Si gana Zaldívar, 
la última encuesta CEP señala que Lavín le gana en segunda vuel
ta, recuerdan Y si finalmente van dos abanderados del oficialismo 
a diciembre, es un escenario de división que lo acomoda.

Pero el alcalde y su comando han planteado sus pasos futuros, a 
partir del limes 1 de junio pensando en el escenario Lavín-Lagos. 
En materia de estrategia, recalcan, “no cambia mucho lo que 
tiene pensado hacer” y descartan mi escenario de mayor con
frontación. “Que toque o no el tema de la UP —acotan en la 
UDI— va a depender de cuánto hablen los socialistas del gobier
no militar y de Pinochet. Y si Lagos es más confrontacional, 
Lavín no le va a contestar. El es naturalmente más agresivo y eso 
es ganancia para nosotros”.

El postulante de la Alianza por Chile seguirá con su estrategia de 
apuntar a los problemas de la gente. Con el “entusiasmo” que le 
generan las cuatro encuestas propias que maneja, donde aparece 
superando al abanderado PS-PPD.

Por María José Gómez
La Segunda

PROGRAMA. DE LAS ‘AO MEDIDAS"’, COMO ALLENDE-----  
Junio es el mes del programa para Lavín. 

El domingo seis dará a conocer el resultado de 
su consulta: se entregará un ranking de las 10 
prioridades y las 10 medidas más impor
tantes para los chilenos según las preferen
cias de la gente.

El 18 y 19 se reúne la mini-convención de 
profesionales y técnicos donde se definirá el 
programa de gobierno. (En esa oportunidad se 
conocerá el grupo de personas que ha trabaja
do en el programa, como el médico Pablo 
Vial o el economista y doctor en Harvard 
Angel Cabrera). Cuarenta serán las medidas 
que mostrará Lavín como carta de presenta
ción. Cuarenta...¡igual que Allende! recuerdan 
en el entorno del alcalde. Y no sólo el número

será similar, añaden, también el estilo: cosas 
concretas, dichas en una frase. Tal como 
Allende proponía “medio litro de leche diario 
para todos los chilenos”, Lavín dirá “si en un 
hospital público no son capaces de operarlo en 
tantos días, tiene derecho a operarse gratis en 
un hospital privado”.

El 27, Lavín entrega sus 40 medidas, que van 
acompañadas de “el típico libro gordo” —el pro
grama tradicional— que incluye el detalle de cada 
una de las áreas de gobierno.

En julio, en tanto, harán su aparición los 
contratos regionales que serán frutos de con
sultas, donde se establecerán las diez obras 
para la zona: caminos, hospitales, consulto
rios, colegios, etc.

JUNIO: ENCUESTA NACIONAL
PARA CHEQUEAR DIFERENCIAS SANTIAGO-REGIONES

En el comando de Lavín apuestan a que 
los meses de jumo y julio serán de menor 
intensidad que mayo y también más tranqui
los que después de la inscripción de los can
didatos el 14 de agosto. Descartan que el 
lunes empiece la “campaña desatada”.

Pero un tema que preocupa al entorno del 
abanderado es la “situación paradojal” que 
arrojó la última encuesta CEP. A diferencia de 
los candidatos tradicionales de la oposición, 
la fortaleza de Lavín está en el Gran 
Santiago, las grandes ciudades de regiones 
y no en las zonas rurales. Así, mientras apa
recía casi-empatado con Lagos en la segunda 
vuelta en la capital, en la muestra nacional el

abanderado PS-PPD lo superaba por 12 pun
tos. Si esto es real, calculan, Lagos debía 
duplicarlo en regiones para que diera este pro
medio final.

Sin embargo, las muestras telefónicas de 
Lavín y de la Fundación Futuro (del RN 
Sebastián Piñera) no arrojan esta diferencia. 
Por eso, el comando del alcalde encargará 
para el mes de junio una encuesta de urna a 
nivel nacional. El objetivo de este sondeo es 
establecer un mapa de las zonas fuertes y 
débiles de Lavín para ver dónde tiene que 
concentrar esfuerzos. Y organizar, si ve fla
quezas en las zonas rurales, un incremento 
de su presencia en ellas.

¿ADELANTAR LA ESTRATEGIA
DE CONCENTRARSE EN TERRENO?

Distintas tesis se manejan respecto de la 
bitácora post-primarias que debe seguir Lavín. 
En su comité de nueve asesores —de RN, la 
UDI y sus más cercanos— hay tesis contra
puestas. Que van desde dejar la municipalidad 
definitivamente y pronto, hasta guardarse 
hasta el 14 de agosto para entrar 100% a terre
no.

Algunos sostienen que debería dedicarse 
un mes a recorrer intensamente las regiones 
después de las primarias para contrarrestar el 
intenso trabajo de campaña que hizo la 
Concertación durante el mes de mayo. Otros 

que debe seguir como alcalde dos meses más 
—para no perder su plus de hacedor de 
cosas— y sólo lanzarse en agosto, pues nadie 
resiste seis meses a full en competencia.

La decisión que tiene que tomar Lavín 
—quien tiene un centenar de días disponibles 
entre los permisos que puede tomar, vacacio
nes y días administrativos— es si sigue toman
do permisos cortos, más largos (pero siempre 
como alcalde) o si definitivamente se va de la 
municipalidad. El tema no está definido y será 
la encuesta sobre las regiones la que defina si 
se adelanta o no la estrategia.

BITACORA PARA EL DOMINGO

“Nada especial” ha planificado 
Lavín para el día de las primarias 
de la Concertación. Las Condes 
tiene seis colegios municipaliza- 
dos prestados para la elección y 
el alcalde se preocupó personal
mente de que exista personal de 
la municipalidad presente el día 
de la votación, pero para “supervi- 
gilar que todo funcione bien”.

A lo que sí estará atento el edil 
es a que le devuelvan los recintos 
a la hora pactada —las 22 horas— 
porque la petición es que no se 
pierda clases el lunes. Lo que no 
descartan los cercanos a Lavín es 

que, como alcalde, vaya a estos 
establecimientos para chequear 
que todo funcione bien.

Aproximadamente a las seis o 
las siete de la tarde, cuando 
empiecen a conocerse los cómpu
tos, se concentrará en la munici
palidad para atender a los medios, 
que ya le han pedido su reacción 
a las primarias.

Lavín se mostrará en forma 
independiente de RN y la UDI, que 
observarán la votación oficialista 
en terreno, labor a la cual el alcal
de no se opone.
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FOCUS GROUP PARA EL
“HOMRRE DE ESTRATO POPULAR

El hombre de sectores popu
lares es el grupo más adverso 
para el candidato, según reafirmó 
la última encuesta CEP. Ahí, el 
equipo del alcalde tiene planifi
cado hacer focus group para 
elaborar una estrategia de 
penetración a ese sector.

Y lo grafican señalando que

EL VOTO DE ¿ALDIVAR Y DE
LOS LNDEC 1 SOS-NO RESPONDE

Según los datos del comando 
y de la UDI, los votos de 
Zaldívar se reparten 50-50% 
entre Lagos y Lavín. Si esa ten
dencia se mantiene, dicen, “el 
empate entre ambos no debería 
variar”.

En la UDI recalcan que será 
en esos votos del zaldivarismo y 
de la gente que no sabe o no res
ponde en las encuestas—“históri
camente favorable a la centrode
recha”— donde se decidirá la 
elección de diciembre. Y, aunque 
algunos tienen la duda de si se 

“tenemos claro que Lavín va a 
generar más empleos, pero Lagos 
da la imagen de que él lo va a 
hacer”. Y esto, recalcan, es clave 
para los hombres de sectores 
populares que no tienen trabajo. 
Del estudio, quieren recoger el 
mensaje para tener llegada en 
este estrato.

debe usar la misma estrategia 
para captar a esos dos sectores, 
en el comando de Lavín hasta 
ahora tienden a pensar que no 
debería ser distinta, pues la mitad 
de los zaldivaristas ya decidió 
votar por el alcalde si la DC no 
lleva candidato.

El punto clave para cap
tarlos, dicen, es la cercanía 
natural que el postulante de la 
centroderecha tiene con el 
humanismo cristiano y la 
Iglesia, que inclinará a parte de 
los zaldivaristas por él.

3385 0L
3 3 8 5 0.1
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«Medianoche»
c] 25 de junio, cuando fue el de

En Televisión Nacional señalan que el promedio del 
* se entrevistó a cada uno fue muy 

I, con unos 8 puntos para el

Rating de los candidatos
Una medición distinta tuvieron los candidatos pre

sidenciales: asistieron en tres martes sucesivos al pro- 
dTp * ' de TVN' S^gan Ia información u,u icicvision nacional señalan que el promedio del
ma fe de W4nuntoseTu de°iufe° P^ Segracnt0 en ^ue se entrevistó a cada uno fue muy 
Laeos 7 e IsT b „ J a T COnCU™ SlmÜar al del prOgrama total’ con u"os 8 P^tos para el 
Lagos, 7.6 el 18 de jumo, cuando fue el tumo de DC, 11 para el PS-PPD y cerca de 16 para el RN-UDI.

3385 01



DIPUTADO ORPIS DENUNCIA: „ 
’ । se extiende sin freno 

detenidos quedan en libertad , 
aseveró.

“La venta de droga al menudeo
# Parlamentario UDI 

‘destapó” cifras oficiales: 
Uno de cada tres jóvenes 
de 19 a 24 años las con
sume en Providencia y Lo 

Bamechea.
• Alto magistrado reco
noció ante Comisión del 
Congreso que los jueces 

no condenan a los micro- 
traficantes... sólo los mul

tan como consumidor es, 
muchas veces por razones 

humanitarias.
• “En el país todos 

hacen la vista gorda ante 
el pequeño tráfico , dijo.

Una de cada tres personas entre 19 y 24 
años de edad ha consumido drogas en los últi
mos meses en la comuna de Providencia, 
mientras que el 30,5% de los jóvenes de la 
misma edad lo han hecho en Lo Bamechea 
Las alarmantes cifras, dadas a conocer por e 
diputado de la UDI Jaime Orpis-quien las 
extrajo de cifras oficiales del God’enTO'; 
demuestran que el problema del abuso de 
estupefacientes también está presente entre 
los sectores de mayores recursos económicos, 
junto a San Miguel, San Bernardo o Macul.

Orpis criticó la forma en que e 
Ejecutivo ha manejado las cifras sobre 
consumo de drogas arrojadas por la ultima 
encuesta nacional elaborada por el Consejo 
Nacional de Estupefacientes -organo del 
Ministerio del Interior- porque si bien consig
nan estas alarmantes cifras comunales, no 
pone el acento en ellas, sino en insistir que el 
consumo de sustancias prohibidas se mantie
ne estable medido a nivel de país. Por eso 
expresó el parlamentario que en los grupos de 
edad de más alto riesgo, precisamente entre

ALCALDE LABBE:“Lo importante es que _ „ 
detuvimos el consumo en los que tienen menos de 19 anos 
UVlUVlll este alto nivel de consumo, lomas

importante” es que el nivel es .muy bajo 
en los jóvenes de menos edad. Quiere 
decir que las medidas de prevención de 
drogas que estamos haciendo en las 
escuelas municipalizadas y los colegios 
particulares a nivel de 5to y Octavo 
Básico está surtiendo efecto. Implica que 
no está entrando más gente al circulo de 
la droga. Nos está quedando la cola del 
tren no más, al ver que el consumo en la 
comuna está centrado en la población de

nuestros espacios públicos”. Esto sin con
tar que Providencia también posee vanos 
puntos donde se aglutinan numerosos 
bares y centros nocturnos.

“No sabemos si ese 31 por cien
to de jóvenes entre 19 y 24 años que ha 
consumido alguna vez drogas se refiere 
sólo a los residentes de Providencia o 
también incluye a los jóvenes de otros 
bandos que vienen a estudiar o a divertir
se en los locales de Suecia y General

_________  ..... ...mm H°“ey'' ’gm’t.bhé. si bien Les p«°cu- , Jmfe

técnicos de educación, superior usan^^f MMBA

“Providencia es una comuna muy 
atractiva para el narcotráfico”, señaló el 
alcalde Cristián Labbé al ser consultado 
por los altos índices de consumo de dro
gas que la colocan en el primer lugar 
entre los jóvenes de 19 a 24 años

Sorprendido por el resultado de 
este estudio del Conace, Labbé dijo que 
Providencia posee una gran población 
juvenil flotante. “Más de 200 mil chiqui
llos vienen a estudiar de otros bamos y 
más de 80 mil universitarios y de centros

Jaime Orpis

Metropolitana .los 19 V los 25 años, el uso de marihuana, 
cocaína y pasta base es “absolutamente 

masivo”. ., ...
Sobre las estadísticas de Providencia dijo 

que “si pensamos que los hombres usan mas 
drogas que las mujeres, podemos sostener que 
en Providencia uno de cada dos jóvenes varo
nes ha consumido alguna droga. Eso es extre
madamente grave”, sostuvo.

A su juicio, esto obliga a implementar 
mayores medidas de prevención en la ense
ñanza media. “Hay una política del avestruz, 
de hacer la vista gorda, en todos los niveles: en 
las familias, en los colegios, en los municipios, 
en el poder judicial y en las autoridades de 
gobierno y del propio Parlamento. Cuando 
comencé como diputado, hace 9 anos, nuestro 
objetivo era que la droga no pasara de la 
Primera Región. Hoy veo que las -0 comunas 
donde más se consume están en la Región

Las “abuelitas” tra- I
ficantes I

quedan libres... I
Acusó al Poder Judicial I

de aplicar multas y no sancio- 1
nes de cárcel a un alto núme- I
ro de detenidos por microtrá- 1
tico. “Hay un círculo del terror.
Las organizaciones criminales j
saben que los jueces no conde
nan a los pequeños traficantes.
Existe la idea -reconocida por 
un alto magistrado ante la 
Comisión Especial de Drogas 
de la Cámara- de la abuelita 
que por necesidad de obtener 
algún dinero extra pai a man
tener a su familia se dedica a 
vender pequeñas cantidades 
de drogas, por lo que enfren

tados a esa situación optan por hacerlos 
pasar por consumidores. De esta forma los 
narcotraficantes no tienen ningún obstáculo y 
pueden establecer redes de distribución sin cos
tos”, señaló.

Unica solución

Consintió en que los mayores esfuerzos 
se han colocado en detectar y reprimir a las 
grandes organizaciones criminales, pero 
no se ha dedicado el mismo esfuerzo para 
acabar con la distribución de drogas entre la 

P°b MáTaún, está convencido de que cuan

do una organización de tráfico es desbarata
da de inmediato su lugar lo ocupa otrx 
“Eso queda demostrado porque los precios 
no suben cuando cae un grupo delictual, ni 
tampoco disminuye la cantidad de droga 
que circula en las calles . /.n¡Pa

Por eso Orpis aseguro que la única 
forma de disminuir el consumo de drogas es 
enfrentar en forma decidida el microtráfico 
en forma paralela a la lucha contra las gran
des organizaciones y aumentar las medidas 
de prevención en los grupos de edad de 

mayor riesgo.

Nadie se atreve a 
denunciar en los barrios

Orpis abundó en que la venta en peque
ña escala o microtráfico de drogas se extien
de sin freno por la ciudad de Santiago.

Según cifras de la Corporación de 
Administración del Poder Judicial, proporcio
nadas por el diputado, en la comuna de 
Santiago hubo 452 detenidos por drogas en 
1997, sin embargo Carabineros no recibió 
ninguna denuncia de los vecinos en contra 
de microtraficantes.

“La gente no denuncia por miedo a ven- 
detas. Y nadie se hace responsable de seguir a 
tramitación de estas causas en los tribunales, 
donde el 33% de ellas son sobreseídas y los

"“s de mayor “L^™935

19-24 años 25-34 años

Providencia 31.90 13.46
4 4 AO

Lo Bamechea 30.50 11.02

La Serena 26.5 1.08

San Miguel 24.80 2.33 
A QR

San Bernardo 22.37 4.yo
44 CQ

Macul 22.2 1 1 .00

La Pintana 20.88 15.04
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ENCUESTA de Fundación Futuro 
al FILO de las PRIMARIAS

• Un 56,1% afirma 
que NO votará el 
próximo domingo y la 
razón predominante es 
PORQUE NO 
QUIERE.

N9 de personas

• ¿Cuánta votación 
determinaría que las 
Primarias fueran “un 
éxito”? El contingente 
más alto -35,5%- 
opina que tendrían que 
votar un millón y medio 
de personas o más.

Alternativas
Porque no le interesa 
la política
Porque no es partidario 
de la Concertación
Porque prefiere hacer 
otra cosa
NS-NR
Total

¿Por qué no puede?
N9 de personas

Alternativas

Porque no está inscrito 
en los registros electorales

Ficha 
técnica

La encuesta - 
telefónica, con 
sistema CATI- se 
realizó el jueves 27 de 
mayo de 1999 entre 
las 19,30 y las 22,50 
horas entre habitantes 
del Gran Santiago 
urbano, mayores de 
18 años. Muestra: 301 
personas (10% ABC1) 
42% (C2- C3), 48% (D- 
E)

15,4
5,1 

100,0

60,3 89,2

24,4 20,5

11,5 7,7
3,8 2,6

100,0

59

100,0

79 37 
SEXO

Total (%) Hombre Mujer

47,5 59,1 40,5

28,2

78 39 39
SEXO 

Total(%) Hombre Mujer

51,3

14

18-24

43 
EDAD 

25-44

21

45 o más

6

Alto

35 
GSE 

Medio

37

Bajo GOB
GOB-OPl 
OPOS

OS 
INDEP

57,1 69,8 42,9 50,0 48,6 73,0 73,3 48 4 A4 nDn,U

21,4 20,9 33,3 33.3 34,3 13,5 20,0 41 9 19 nI ¿jU

21,4 4,7 19,0 16,7 14,3 8,1 6,7 6,5 20,00,0 4,7 4,8 0,0 2,9 5,4 0,0 3,2 4’0
100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0

23 24 12
EDAD 

18-24 25-44 45 o más

56,5 54,2 16,7

8 25
GSE 

atto medio

62,5 32,0

28

Bajo

Porque tiene que ' 27 87 °’° °'0 4,0 3,8

hacer otra cosa
NS-NR
Total

35,6
13,8

100,0

22,7
13,6

100,0

43,2
13,5

100,0

26,1
8,7

100,0

33,3
12,5

100,0

,3^—^'completamente de tema, Ud. actualmente se siente:

GOB-OPOS
GOB OPOS INDEP

42,9 55,6 56,5

4,8 11,1 0,0

58,3
25,0

100,0

25,0
12,5

100,0

48,0
16,0

100,0

26,9
11,5

100,0

33,3
19,0

100,0

33,3
0,0

100,0

34,8
8,7

100,0

N9 de Personas

Alternativas

Muy estresado 
Estresado 
Poco estresado

301 140 161
SEXO

Total (%) Hombre Mujer

59 142 100
EDAD 

18-24 25-44 45 o más

31 124 146
GSE 

alto medio Bajo
GOB-OPOS

GOB OPOS INDEP
lo,b 
20,9 
28,6

11,4 24,8
20,7 21,1
31,4 26,1
35,0 28,7

1,4 1,2
100,0 100,0

6,8 
20,3 
35,6 
37,3
0,0 

100,0

23,2
19,0

19,0
24,0

12,9
16,1

20,2
18,5

18,5
24,0

16,2
22,5

22,9
21,4

20,0
20,0

Nada de estresado 30,6
1 3

32,4 19,0 35,5 27,4 28,1 28,8 24,3 31,6
NS-NR 24,6 35,0 35,5 32,3 28,1 31,5 31,4 28,4
Total 100,0

0,7 3,0 0,0 1,6 1,4 0,9 0,0 00100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0

BlHlhliltil! Mil (TI

N9 de personas

Alternativas

301 140 161
SEXO 

total (%) hombre mujer

-, UH
59

18-24

142 100
EDAD 

25-44 45 o más

31 124 146
GSE 

alto medio bajo
GOB-OPOS

Gob OPOS INDEP
Más de 750 mil 11,3 12,9 9 9 11 A
Más de 1 millón 22,9 27'9 18’6 I I ,o

11,9
IU,0 1¿,U 19,4 9,7 11,0 15,3 8,6 10,5

26,1 25,0 22,6 21,8 24,0 26,1 28,6 18,9Más de 1 millón y medio 
Más de 2 millones 
MS-NR

10,3
25,2
30,2

11,4
25,7
22 1

9,3
24,8
37 3

11,9 8,5 12,0 16,1 8,9 10,3 9,0 11,4 11,639,0
25,4

24,6 18,0 22,6 26,6 24,7 27,0 30,0 21,1
Totsl 100,0 100’0 1Oo'o

30,3 33,0 19,4 33,1 30,1 22,5 21,4 37,9100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100’0

N9 de personas

Alternativas

SI 
NO 
NS-NR 
Total

40,1
55,6
4,2 

100,0

301 140 181 59
SEXO

Total(%) Hombre Mujer 18-24

38,2 45,7 31,7 16,9
56,1 52,9 59,0 79,7

5,6 1,4 9,3 3,4
100,0 100,0 100,0 100,0

jfeted no va a votar ¿porque no quiere o porque no puede?

742 
EDAD 

25-44

100

45 o más

31

alto

124 
GSE 

medio

146 

bajo
GOB-OPOS

GOB OPOS INDEP

48,0 25,8 38,7 40,4 57.7 25,7 26,3
43,0 67,7 55,6 54,1 38,7 70,0 64,2

9,0 6,5 5,6 5,5 3,6 4,3 95
100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0

N9 de personas

Alternativas

Porque no quiere 
Porque no puede
Porque no quiere ni puede
NS-NR
Total

169 74 95
SEXO 

Fotal(%) Hombre Mujer

41,1 
38,9 
15,8 
4,2 

100,0

46,2
34,9
14,8
4,1

100,0

52,7
29,7
13,5
4,1

100,0

47 79 43
EDAD 

18-24 25-44 45 o más

21 69 79
GSE

Alto Medio Bajo

29,8 54,4 48,8 28,6 50,7 46,8
48,9 30,4 27,9 38,1 36,2 32,9
19,1 12,7 14,0 23,8 11,6 15,2
2,1 

100,0
2,5

100,0
9,3

100,0
9,5

100,0
1,4

100,0
5,1 

100,0

GOB-OPOS
GOB OPOS INDEP.

34,9 63,3 41,0
48,8 18,4 37,7
11,6 16,3 16,4
4,7 2,0 4,9

100,0 100,0 100,0
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Primarias de la Concertación
Las elecciones primarias que 

seleccionarán este domingo al candidato 
presidencial de la Concertación, tienen 
poco que ver, al menos por ahora, con el 
modelo norteamericano que inspira este 
tipo de comicios previos en el ámbito de 
un bloque político. No será fácil establecer 
una tradición así entre nosotros. De hecho 
fracasó totalmente el intento de tener 
primarias legales, financiadas por el 
estado, y está bien que haya ocurrido así. 
El excesivo y, a veces, injusto y siempre 
dañino alejamiento de la política, no se 
combate con un voluntarismo de 
facilidades estatales para que las opciones 
políticas resuelvan sus problemas. 
Quienes aspiran a gobernar con disciplina 
deben demostrar desde luego que son 
capaces de organizar por sí mismos un 
acto electoral que, siendo masivo, 
mantiene su carácter "interno’, no abierto 
a todos los ciudadanos.

El camino recorrido por la 
Concertación para llegar a estas primarias 
no ha sido fácil. Pocos, poquísimos, 
auguraban siquiera que pudieran llevarse 
a cabo. Las anteriores -para elegir entre 
Frei y Lagos- tuvieron un carácter casi 

formal, con un resultado virtualmente 
conocido antes de su realización. El 
domingo habrá una competencia efectiva y 
los preparativos dan cuenta de una 
organización seria, aunque falta por ver lo 
esencial: primero, el orden y la 
transparencia, en una votación que ya no 
será controlada, como las elecciones 
ordinarias, por los agentes públicos o de 
designación legal, y luego, el acatamiento 
a sus resultados.

La principal incógnita radica en el 
número de electores que finalmente 
participará. Según una encuesta de la 
Fundación Futuro que publicamos hoy, la 
mayoría consideraría “un éxito" las 
primarias sólo en el caso que voten más de 
un millón y medio de personas. Tal cifra, 
incluso inferior a la cuarta parte del 
universo que sufragó en las últimas 
elecciones presidenciales ( siete millones ), 
es difícil de alcanzar. En la misma 
encuesta citada, un 56,1% declara su 
intención de no votar frente a un 38,2% 
que sí afirma estar dispuesto a hacerlo. 
Además, subsiste la impresión de que el 
electorado más independiente o adverso a 
la Concertación mantiene su recelo de 

concurrir. Incluso si así no fuera, es dable 
pensar que los núcleos de independientes 
o de derechistas que sufraguen se 
compensarán probablemente con los 
comunistas o los provenientes de la 
izquierda extraconcertacionista.

Corresponde celebrar, finalmente, que 
no hayan prosperado los absurdos 
esfuerzos hechos para privar a las 
primarias de su carácter de definición 
entre dos opciones distintas, como si se 
pudiera ocultar lo diferentes que son 
Ricardo Lagos y Andrés Zaldívar en 
numerosas materias ideológicas, prácticas 
y valóricas. Tapar estas diferencias tan 
obvias y conocidas, bajo el pretexto de no 
profundizarlas, encierra un poco de 
mascarada incomprensible en fuerzas que 
postulan a gobernar juntas con una 
disciplina común. La casi grotesca 
experiencia del anterior foro televisivo 
puede ser corregida en el que tendrá lugar 
esta noche en aras de un debate real y, 
entre tanto, los medios escritos han 
aportado considerable información para 
perfilar el pensamiento y la trayectoria de 
ambos candidatos.
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Las claves del domingo

Escribe

Pablo 
Halpern

Salvo imponderables, este domingo por la 
noche sabremos quién será el candidato de la 
Concertación para las elecciones presidenciales 
de diciembre. Lagos y Zaldívar no son lo mis
mo. Han hecho públicas sus diferencias en el 
ámbito valórico-cultural; sus equipos más cer
canos de trabajo provienen de tradiciones polí
ticas distintas y la opinión pública ha podido 
apreciar aquello que los distingue en el terreno 
del carácter y de la personalidad. Con todo, la 
definición del candidato de la alianza de cen- 
troizquierda no es lo único que ocurrirá el do
mingo y que influirá sobre el escenario político 
futuro del país.

La legitimidad de estas primarias es lo pri
mero que estará en juego. Puesto que no for
man parte de ningún cuerpo legal que las rija, 
su validez depende exclusivamente del com
portamiento de sus organizadores y de la vo
luntad política del perdedor para acatar el re
sultado de las urnas. No es difícil imaginar la 
incertidumbre y el caos que generaría la im
pugnación de votos, las denuncias de fraudes y 
otras anomalías, con la consecuente posterga
ción de un resultado definitivo. Si no hay ven
cedor el domingo, las probabilidades de que no 
haya candidato único del sector son altas.

El margen de votos entre uno y otro candi
dato es crítico. Si la ventaja del ganador es es
trecha, la fracción perdedora quedará en una 
posición de extrema fortaleza para negociar las 
correlaciones de fuerza o cupos al interior del 
próximo gobierno, si es que éste fuera de la 
Concertación. Otro efecto de un margen estre
cho es que debilita al candidato elegido frente a 
sus contendores en diciembre. Quien logre el 
liderazgo incuestionable de la Concertación en
frentará en mejor forma al resto de los aspiran
tes en una primera vuelta a fines de año. La 
combinación de un resultado estrecho con par
tidos distanciados del candidato elegido le 
otorgaría una ventaja invaluable, en este caso a 
Joaquín Lavín, quien tiene a la derecha inu
sualmente cohesionada en tomo a su candida
tura.

El número de votantes también será un test 
para la capacidad de convocatoria de la Con
certación, su vigencia y su fortaleza como fuer
za política. En una elección enteramente volun
taria, sin publicidad, entre dos candidatos de 
una misma coalición y en un ciclo más bien de
clinante de la valorización de la política por 
parte de la opinión pública, la concurrencia en 

tomo al millón y medio de votantes debiera 
considerarse todo un éxito.

Ambos candidatos han seguido estrategias 
distintas para llegar al electorado. Andrés Zal- 
dívar ha privilegiado el trabajo territorial, el 
“puerta a puerta”, las visitas a ferias, mercados 
y lugares donde se encuentra la gente. Todo es
to sustentado en la estructura organizacional 
que la Democracia Cristiana tiene a lo largo del 
país. Ricardo Lagos, en cambio, se ha concen
trado más bien en los medios de comunicación, 
utilizándolos para proyectar los rasgos que lo 
han instalado en una posición de liderazgo que 
sucesivas encuestas, realizadas por diversas 
empresas, han venido ratificando en el último 
tiempo. Los resultados del domingo zanjarán 
una disputa entre dos maneras de concebir las 
campañas políticas: una más bien mediática, 
que se despliega en el terreno de las imágenes 
y otra más bien interpersonal, que descansa en 
la capacidad de movilización de los partidos.

El evento del domingo es quizás la valla 
más alta que ha tenido que saltar la Concerta- 
ción desde que es Gobierno. Si la pasa, se cotí- 
sagrará definitivamente como la alianza más 
exitosa y prolongada de nuestra historia políti
ca.
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Arrate reiteró sus dichos entregando cifras
Troncoso: “si existiera ingobernabilidad 
no tendríamos la clasificación que tenemos

E
l ministro del Interior, Raúl Troncoso, dijo esta 
mañana que si Chile tuviera la “ingobernabilidad” 
que acusan sectores empresariales, no tendría a 
grandes inversionistas extranjeros disputándose el 
control de empresas chilenas, ni obtendría la mejor 
clasificación económica en América Latina.

En declaraciones a Radio Cooperativa, el ministro del 
Interior, dió a entender que comprendía el nerviosismo 
que deriva de la conjunción de factores como la crisis 
económica y la relativa incertidumbre por el proceso 
eleccionario en curso, pero enfatizó que la situación del 
país en normal en todos los planos y remarcó que 
ambos son elementos de carácter transitorio.

“Si el país tuviera la ingobernabilidad que dicen algu
nos sectores, este país no tendría a grandes grupos inter
nacionales disputándose el control de empresas chile-

ñas, ni tendría la mejor nota de las clasificadoras de ries
go para América Latina, ni habría colocado su bono sobe
rano, tan exitosamente como lo hizo”, dijo Troncoso.

Por su parte, el ministro Secretario General de Gobier
no, Jorge Arrate, reiteró esta mañana, que los gobiernos 
de la Concertación han registrado el mejor crecimiento 
económico que cualquier otra década, “con tensiones 
propias de la vida democrática, pero con altos niveles 
de paz social”.

Reiteró que las proyecciones empresariales- por ejem
plo de las últimas siete Enade- han estado siempre por 
debajo de lo que ha crecido la economía en la realidad, 
entregando cifras al respecto. Por último citó palabras 
del Presidente Eduardo Frei en su discurso del 21 de 
mayo, en las que señalaba expresiones muy similares a 
las vertidas por él.

3385 01



12 La Hora • Viernes 28 de Mayo de 1999 POLITICA
INTERNAS en RN

Alberto Espina evalúa su gestión a 
horas de dejar la presidencia de RN:

C
ómo explica que gente tan 
cercana a Andrés Alla- 
mand y a su proyecto, 
como Miguel Luis Amuná- 
tegui, prefieran integrarse 
a la lista de Alberto Carde- 
mil, con quien no tienen la misma 
visión, por ejemplo, de la democracia?-Las dos visiones que hay en cuanto a 

una democracia liberal y una protegida 
han sido capaces de integrarse y darle 
gobernabilidad al partido. Pero yo siento 
que no han sido los tiempos para una 
derecha liberal desde el punto de vista 
político. En un país polarizado y con una 
tremenda influencia del pasado, una 
especie de imán del gobierno militar nos 
ha Impedido despegarnos de eso.

-¿Imagino que usted no habrá renun
ciado, en pro de esta visión integrada, 
a sus críticas a la Injerencia de los uni
formados en la vida política del país?

-Hay una enorme distancia entre lo que 
la derecha está haciendo en Chile y lo 
que está haciendo en el resto del mundo, 
donde defiende la democracia liberal con 
todas sus fuerzas. No hay ningún país 
donde la derecha pueda considerar razo
nable que las Fuerzas Armadas tengan 
injerencia política y en Chile la tienen 
desde el momento en que participan, 
junto al Poder Judicial, en la nominación 
de senadores, que finalmente permiten 
constituir una mayoría en el Senado. No 
es correcto que un general termine su 
carrera sentado en el Congreso.

-El partido tiene un acuerdo de avan
zar en los perfeccionamientos Institu
cionales, ¿por qué no lo hace?

-RN tiene un entrampamiento que en el 
largo plazo puede ser muy dañino: 
¿Cómo se concibe un partido que acaba 
de reafirmar su programa en orden a 
perfeccionar la Constitución y, sin 
embargo, no presenta un proyecto de 
ley para impulsarlo? Yo me he sentido 
atado de manos. No podía presentar un 
proyecto de ley porque dentro de mi 
propio partido no tenía los votos necesa
rios para aprobarlo en el Senado.

-¿Y Cardemll sí puede hacerlo?
-Las condiciones están dadas hoy día 

sin correr un riesgo de quiebre interno. 
Creo que tanto él como Pedro Daza tie
nen la gran oportunidad para hacerlo. 
Pienso que hay una clara comprensión 
de hacia donde soplan los vientos.

-Si usted se sentía tan atado de 
manos, ¿por qué no renunció?

-Porque el espacio político de RN está 
en la naturaleza e Idiosincrasia de los 
chilenos. Además, yo tenía varias misio
nes: al aceptar Joaquín Lavín nuestro 
proyecto cumplí la de preservar la iden
tidad de RN y la vigencia de las liberta
des políticas; al proclamarlo ambos par
tidos logré la meta del candidato único, 
y al formar la Alianza por Chile se alcan
zó la unidad de la centroderecha.

“SOLO EN CHILE LA
DERECHA CREE RAZONABLE
LA INJERENCIA
DE LOS MILITARES EN
POLITICA”
El diputado emplaza a 
su sector a adoptar las 
mismas banderas de 
lucha que en el resto 
del mundo: fuerte 
compromiso con la 
democracia y con las 
libertades de todo tipo 
y una defensa férrea de 
la equidad y la 
solidaridad social.

DERECHA MODERNA
-Usted ha señalado que la derecha 

moderna está representada en el pro
yecto que lideraron usted y Andrés 
Allamand. ¿Realmente existe esa dere
cha?

-No han sido los tiempos para que ese 
proyecto político pueda prosperar, pero 
yo mismo pude constatar en Europa del 
Este que sí existe. Se trata de una dere
cha con fuertes compromisos con la 
democracia, las libertades políticas y 
económicas, que defiende férreamente 
la equidad y la solidaridad social.

-Usted acaba de describir al sector 
“guatón” de la Democracia Cristiana, 
no a RN en alianza con la UDI.

-El drama de RN era que cpando querí
amos avanzar a captar la adhesión de 
los independientes que tienden a votar 
por los partidos de centro y dábamos 
pasos en ese sentido, a nuestras espal
das se nos acusaba de estar siendo des
leales con el gobierno militar y de aban
donar a nuestro electorado. Sin embar
go, al formarse la Alianza por Chile es el 
sector en su conjunto el que se propone 
expandirse hacia el centro y, por tanto, 
se valida nuestra estrategia fundacional.

-¿Por qué esta derecha moderna que 
usted describe no ha podido expresar
se en Chile?

-Porque el país ha entrado en un cami
no de polarización muy negativo desde 
que Pinochet asumió en el Senado, con 
manifestaciones de la Concertación para 
que no jurara, una acusación constitu
cional en su contra y la detención en

EDUARDO VARGAS

Alberto Espina: "Hay una enorme distancia entre lo que la 
derecha está haciendo en Chile y lo que está haciendo en el 
resto del mundo”.

Londres. Producto de ello, los consen
sos mínimos creados durante la transi
ción se vieron muy deteriorados y un 
proyecto de una centroderecha moder
na, comprometida con los acuerdos, 
obviamente está navegando contra la 
corriente.

-¿Y Joaquín Lavín puede liderar un 
proyecto como el que usted propone 
con la UDI a sus espaldas?

-Si ese proceso no se produce, la dere
cha va a quedar inmersa en un cuadro 
de desconfianza pública que la va a rele
gar siempre a una minoría. Esto se lo he 
transmitido a Joaquín. El tiene la mente 
abierta para captar que el mundo va 
hacia la apertura de las libertades, al 
punto que a veces lo siento más cercano 
al ideario nuestro que al de la UDI.

-Pero milita en un partido reacio a 
aceptar esa visión.

-Las posiciones políticas tienen que 
estar siempre acordadas con el candida
to presidencial, porque es él quien 
representa al partido y al sector político.

El candidato debe tomar 
como bandera esta nueva 
visión.

LOS AÑOS 
DE CRITICA
-Desde el punto de 

vista de su gestión, 
¿cómo evalúa los dos 
años que fue presidente 
de Renovación Nacional?

-Fue el período más 
duro de RN, pero tengo la 
conciencia tranquila por
que hice todo lo que estu
vo a mi alcance por forta
lecer al partido. Los gru
pos con los que tuve 
mayores conflictos fueron 
los liberales-liberales, en 
el sentido de que yo 
había otorgado mayor 
protagonismo a los diri
gentes más proclives al 
ala conservadora que al 
ala liberal y pinochetizado 
al partido. Esas críticas 
fueron inconsistentes 
porque, según la encuesta 
del Centro de Estudios 
Públicos (CEP), el partido 
mejor evaluado del país 
es RN y el dirigente políti
co mejor evaluado soy yo.

-El reclamo es que 
usted sacrificó el proyec
to liberal.

-Probablemente fue así 
cuando había que escoger entre éste y 
la reconstrucción interna, pero previo a 
ello la difusión de nuestro proyecto fue 
torpedeada por desinformaciones mal 
intencionadas. Se utilizó todo el poder 
de comunicación del entorno duro del 
general Pinochet para descalificar nues
tra posición política: cuando impulsa
mos las reformas constitucionales, los 
mismos que ahora consideran que es 
posible realizarlas nos acusaron de 
intentar desmantelar la Constitución. A 
ese antagonismo hay que sumarle la 
erosión de las confianzas, producto del 
caso espionaje telefónico.

-En el tema de las reformas, ¿tal vez 
hubo una mala evaluación de Alla
mand? Quizás simplemente no había 
masa crítica.

-No creo que los partidos no estén 
maduros para las reforméis. Esa materia 
estaba en el programa desde la funda
ción de RN. Cuando el tema se quiso lle
var a la decisión del Consejo General 
quien lo planteó así fue el propio Sergio 
Ónofre Jarpa. En esa misma instancia se
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aprobó un voto mediante el cual todos 
se sometían voluntariamente a la deci
sion democrática del consejo. Al recha
zar las reformas, los senadores se equi
vocaron y marcaron un quiebre en nues
tra propia institucionalidad.

PODERES FACTICOS
-Usted ha aludido al tema de la equi

dad, que es una bandera de lucha que 
la derecha no acostumbra utilizar.

-El tema de la equidad social es una 
especie de bomba en la cocina para el 
modelo de economía social de mercado. 
Creyendo que el sector privado debe 
participar en todas las áreas, el modelo 
como tal produce ciertos desequilibrios 
sociales. En Chile en los últimos años no 
ha mejorado en nada la distribución del 
ingreso, sino que ha aumentado la bre
cha. el 20 por ciento más rico se lleva el 
50 por ciento de los ingresos y el 20 por 
ciento más pobre, el 5 por ciento.

-Ese 20 por ciento más rico es justa
mente el que apoya y vota por la dere
cha. Supongo que lo hace porque no 
siente amenazado ese esquema.

-Eso no es así, momento...
-Se lo pregunto de otro modo. ¿Existe 

algún poder fáctico que no sea de dere
cha?

-Momento, los votos de la derecha no 
están en los empresarios, sino en los 
que consiguió Maximiano Errázuriz en 
La Pintana; María Angélica Cristi en 
Peñalolén...

En el mundo los 
derechos humanos 
son banderas de la 
derecha, no de la 
izquierda".

-Pero cuando Feli
pe Lamarca se iden
tifica con algún sec
tor, no creo que sea 
precisamente con 
los socialistas, cuya 
bandera de lucha sí 
es la inequidad, 
¿verdad?

-Estoy convencido 
que si la derecha 
hace una sociedad 
de ideas en térmi
nos de dar mayor 
equidad social, la 
derecha es gobier
no. Tenemos que 
actualizar nuestro 
proyecto político y 
esto requiere 

,. modernidad: profun
dizar la democracia, equidad social 
libertad económica y fuerte protección 
a los derechos humanos. En el mundo 
os derechos humanos son banderas de 

la derecha, no de la izquierda.
-Pero en esa misma derecha no hay 

consenso sobre las violaciones a los 
derechos humanos en el gobierno mili
tar.

-Nadie puede discutir que Allende 
quería llevarnos a una segunda Cuba, 
pero tampoco que durante el gobierno 
militar se violaron gravemente los dere
chos humanos; que las Fuerzas Arma
das en sus altos mandos podrían haber 
prevenido más esas acciones, y que la 
derecha pecó por omisión al no haber 
levantado la voz en forma suficiente. 
Esas realidades sólo se dicen en los 
pasillos y no en público y el solo hecho 
de que cada uno admitiera esas respon
sabilidades daría paso a un nuevo país.

Habla Bárbara Zurita, su tradicional jefa de campaña 

“Espina pacificó al partido, 
pero descuido a sus aliados”

°y liberal, pero sin apelli- 
""w" do”’ aclara de entrada Bár-

W bara Zurita, candidata por la 
—W lista liberar para presidir la 
^JRegión Metropolitana. Se 

define como una agradecida 
de la obra del gobierno militar, pero 
asegura no se la puede tildar de 
“dura” porque votó a favor de las 
reformas constitucionales.

Una de las dirigentas de base más 
cercanas a Alberto Espina, tradicio
nal jefa de sus exitosas campañas a 
diputado y virtualmente su jefa de 
gabinete, analiza el desempeño del 
presidente de Renovación Nacional.

¿Cómo evalúa la gestión de Espi
na? H

-Fue buena, aunque extraordinaria
mente difícil. Le tocó vivir los peores 
momentos de RN. Presidió un parti
do sumido en la desesperanza: el 
referente que todos teníamos sufrió 
una derrota fuerte en la parlamenta
ria pasada, perdimos senadores y 
diputados, y se vio enfrentado a la 
detención de Pinochet. Pacificó al 
partido, pero cometió el error de des
cuidar a todos los que tenía a su 
lado.

¿Por qué?
-Porque al rehacer su mesa directi

va aplicó mucho voluntarismo. Debe
ría haberlo conversado y haber acep
tado la voluntad de un Consejo Gene
ral que había elegido a Alberto Car- 
demil para la vicepresideñcia 
programática y no para un cargo 
político, como era la primera vicepre
sidencia. Todos los ataques bajos y 
las deslealtades lo afectaron y él se 
entrampó. Pero él era el presidente y 
debió golpear la mesa más fuerte.

-En la competencia por la presi
dencia de RN, ambas listas han 
usado la imagen de Andrés Alla- 
mand.

-Al inicio de la competencia hablé 
con Cardemil y le manifesté que las 
opciones debían ser personales. No 
debemos ni podemos instrumentali- 
zarlas al servicio de una candidatura. 
Me molesta que en cualquier instan
cia se eche mano a las ideas y la figu- 
ia de Allamand. Atribuirse sus ideas 
es una arrogancia. Que Cardemil 
haya incluido a dos figuras allamanis- 
tas en su lista (Miguel Luis Amunáte- 
gui y Carlos Correa) es prueba de su 

Candidata por la lista 
liberal a presidir la 
Región Metropolitana, 
afirma que la nómina 
encabezada por Francisco 
Rodríguez -su 
contendor- en algunas 
comunas cambia de 
apellido para lograr 
adhesión: en unas es 
"dazista" y en otras 
"cardemilista".

habilidad para conformar una mesa elec
toral que lo beneficie.

APOYO DE LAS BASES
Bárbara Zurita está convencida que 

ganará; no obstante, matiza su optimis
mo y afirma que “hay que tener realismo, 
porque en una campaña todos dicen que 
te apoyan". Pero está segura que en la 
Metropolitana se ha sacado a los militan
tes del sopor y la indiferencia “y eso 
generará un universo electoral sorpresi
vo”.

-Su lista ha concentrado sus esfuerzos 
en lograr el apoyo de las bases.

-Queremos fortalecer la participación 
comunal. Hasta hoy, por muchas razones 
se ha dejado de lado la organización de 
bases que es fundamental para lograr un 
partido fuerte. Pero no nos acercamos a 
los militantes sólo ahora porque estamos 
compitiendo, a diferencia de la lista de 
Cardemil. Lo que ofrezco es experiencia,

trayectoria y el gran amor y cariño que 
tenemos por RN.

-Si usted gana, reemplazará a María 
Eugenia Amunátegui. ¿Qué cambios 
nana en relación a su antecesora?

-A María Eugenia le tengo mucho respe
to. Sin embargo, el trabajo hasta la fecha 
ha demostrado que la organización del 
partido es muy centralista. Hay que 
entregarle autonomía a las comunas y 
hacerlas más participativas.

-Usted afirma que las bases estaban 
sumidas en la indiferencia. ¿A qué obe
deció esta situación?

-Algo pasó en el camino... Creo que fue 
la discusión sobre las reformas constitu
cionales. Cuando se sobrepasan los mar
cos disciplinarios, esto se convierte en 
un desorden. La gente se aburrió de 
nuestras peleas.

LA COMPETENCIA
-Francisco Rodríguez compite con 

usted representando a la lista de Carde- 
mil. ¿Ha hecho una campaña limpia?

-Quiero evaluar después. La lista que 
se opone a la mía ha hecho uso y abuso 
de ciertas iniciativas complicadas, como 
usar el nombre de dirigentes y parlamen
tarios diciendo que apoyan su nómina. 
Francisco hizo un volante donde apare
cen varios nombres y nos consta que por 
los menos el 50 por ciento no votará por 
su nómina. En algunos distritos, ha dicho 
que es dazista y en otros “cardemilis
ta”.

-Usted está por Pedro Daza, pero inte
gra una lista transversal.

-Hay dirigentes que están por Carde- 
mil, pero no han pedido votos para su 
candidato ni tampoco han desprestigia
do a Daza.

PAULA JARPA

CLAUDIA DEL SOLAR
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INTERNAS en RN

Más de 30 dirigentes RN reprueban dichos de ex senador - “

Adhérentes a Cardemil 
apoyan carta contra Jarpa 
"Rechazamos esa crítica injusta", señala la declaración.

I
lá primera la carta publicada ayer 
por este diario -donde algunos diri
gentes de Renovación Nacional (RN) 
rechazaron los dichos del ex sena
dor Sergio Onofre Jarpa respecto de 
las críticas que éste formuló a la 
presidencia de Andrés Allamand-, se 

sumó una segunda versión más comple
ta y un listado de destacados personeros 
de la colectividad, representativos de las 
dos listas que compiten en las elecciones 
internas, los que adhirieron a los princi
pios de la misiva.

La declaración no cuenta con la rúbri
ca de ninguno de los integrantes de la 
lista de Alberto Cardemil, según explicó 
uno de ellos, porque aunque estén de 
acuerdo con que “los dichos de Jarpa 
fueron poco afortunados”, no entrarán 
en una discusión contingente.

En el texto actualizado se afirma que 
las declaraciones de Jarpa a La Hora 
“son contrarias a la unidad intema y pro-

vienen de una persona que abandonó RN 
para trabajar por los candidatos a parla
mentarios que competían con los de 
nuestras filas”.

Y concluye: “Especialmente rechaza
mos la crítica injusta que allí se hace 
contra Andrés Allamand, por quien 
todos sentimos afecto y admiración y a 
quien el futuro le deparará un papel pro
tagonice en la defensa de los valores y 
principios que inspiran la acción política 
de nuestro partido. El destino de RN 
corresponde a sus militantes y no a quie
nes, habiendo abandonado sus filas, pre
tenden deteriorar su unidad, su prestigio 
y su consagración al servicio de los 
mejores intereses de Chile”.

Además del vicepresidente de RN 
Roberto Palumbo, los firmantes que ocu
pan un cargo en la comisión política del 
partido son Francisco Bulnes, Carlos 
Reymond y Roberto Ossandón; los dipu
tados José Antonio Galilea y María Pía 

Guzmán; los alcaldes Raúl Torrealba, 
Marta Ehlers, Pedro Sabat, Antonio Garri
do y Carlos Alarcón; los concejales Juan 
Peribonio, Alfredo Alcaíno, Ana María 
Illanes, María Eugenia Amunátegui, Méni
ca Neumann y Nicolás Monckeberg; los 
consejeros generales Jorge Carey, María 
Eugenia de la Fuente'y Mónica Risopa- 
trón; el presidente del Tribunal Supremo, 
Juan Luis Ossa, y el presidente de la JRN, 
Paul Krommer, entre otros.

PAULA JARPA

3385 01
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sin reempidíu

Economista.

“¿Porqué los can
didatos de la Con- 
certación amena
zan con alterar el 
sistema económi

co en un aspecto
tan serio como 

este? Si entendie
ran bien que acep
tar que el merca

do asigne los 
recursos es 

incompatible con 
interferencias tan

graves como la 
comentada en el 
área laboral, sus
anuncios sobre 

modificaciones a 
las regulaciones

de las huelgas sig
nificarían una 

ruptura conscien
te con el mercado. 
No hay tal ruptura 

consciente”.

os candidatos de la Concepción pro
meten revisar la legislación laboral 
para prohibir el reemplazo de trabaja-

a gunos trabajadores en desmedro de otros En e 
ediano plazo afectaría negativamente al empleo 

Y las remuneraciones de todos los trabajadores

o entretenida, puede traer de vuelta el interés 
por la política, pero no ayudará a comer ni a ves 

rse a las familias de los trabajadores chilenos.

los°trabaladn¡ ÍUSt0 en pe'm¡tir 
os trabajadoies de una empresa le ¡moldan a

secuenciX 2 J eS' per° Con la obvia con- 
ecuenc^de que ese encarecimiento de las

cho "Y“'0"65 y ese desconocimiento del dere- 
«X, xr™a de“rr°"" “ 
conducirán a la empresa a un esfuerzo ñor ocn 

fPuatruroes°S|man? °bra en CUal(l‘"^ Proyecto 
□turo. Si el nivel de los costos laborales resultan 

te de la negociación sin reemplazo fuera el n 
=S=E=~?££ 
íS“=ÍIE:~= 
estaremos de vuelta ai ri^o el país, y««o ampie» S *' ° ”

»¿»X1«’“"í'í '*

a«peeto tan sen» como es 'e'? ‘ en

i“" " ™«.d„

í

i

con tal declaración^ EsOtPa°r'OneS COnsisten^ 
huelan r>e ■ bsta Proposición sobre la

ZeXe:'Xi
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Sólo faltaron la Gladys 
y "el primo"
La política y el deporte se hermanan cada vez que hay un período eleccionario. Las razo

nes se dejan a la interpretación de cada uno, pero lo cierto es que anoche en el Estadio 
Nacional, coincidieron los tres principales candidatos presidenciales: Joaquín Lavín, Ricardo 
Lagos y Andrés Zaldívar.

Lo más curioso del caso es que ninguno de los tres postulantes es un asiduo visitante a 
los recintos deportivos: el alcalde de Las Condes sólo va de vez en cuando a la marquesina de 
San Carlos, mientras que el abanderado del PS-PPD ha asomado a uno que otro clásico. ¿Zaldí
var? La mayor sorpresa en el Nacional, un gol de media cancha marcado por su nieto, fanáti
co de la “U”, quien debe haber ayudado a la presencia del presidente del Senado en el estadio.

LAGOS: "NO PUEDO COMPETIR CON SALAS"

ellos?

-¿Cambió a Andrés Zaldivar por Marcelo Salas (por el de
bate que fue postergado debido al partido)?

-(Ríe) A lo mejor había mucha gente interesada en el parti
do... (vuelve a reír) Pero bueno, vine a pasarlo bien un rato con 
Salas, que es una figura, tan notable como Zamorano o el “Chi
no”.

-¿Le gustaría tener el poder de convocatoria que tienen

-Son cosas distintas, como voy a competir con estos chiquillos

LAVIN: "ES UN IDOLO DE VERDAD"
-¿Este es un minuto de tranquilidad en el ajetreo de su 

campaña presidencial?
-Vine a descansar un rato y, sobre todo, ver a Marcelo Salas. 

Con el gol ya quedé conforme.
-¿Le gustaría ser tan ídolo el “Matador”?
-Son temas distintos, pero evidentemente que Salas es un 

ídolo de verdad y un ejemplo para todos los jóvenes en Chile.

ZALDIVAR: "UN RUEN PARTIDO HACE BIEN"
-¿Vino a buscar un poco de distracción antes de las pri

marias?
-¡Ah, sí! Creo que de repente hay que entretenerse y un buen 

partido de fútbol hace bien.
-¿Qué opina del “fenómeno Salas” en el país?
- El pasa a ser un modelo, tal como Zamorano. Son dos gran

des deportistas que, además, están prestigiando al país en el ex
tranjero y esas cosas nos ayudan. Eso hay que fomentarlo, ayu

darlos y darles el reconocimiento que se merecen.
,<L,os candidatos presidenciales se retiraron antes de concluir el partido, seguramente, con 

'la satisfacción de haber logrado algo que planificaron previamente: mostrarse partícipes de 
un evento de gusto masivo y de interés casi unánime para gran parte de la población. 3385 01
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Acontecimiento histórico
“replica X Ch"e' deSde 'a

epublica parlamentaria” en 1925 la Cnn

el eiermdo de?" I"”"'" R'°* S * * * * mUr‘ero" “ 
nd™ ? P°der sin culminar sus perí- 
más ah7dd7Cla,eS’ En eSa PersPectiva, y 
mas alia de legitimas diferencias H Y

Or lo mism°, existen hechos 
que generan una cierta preo
cupación a sus integrantes. 
Ciertas declaraciones de per-
s°neros que siembran dudas
respecto de respetar el resul
tado y la entrega de cómputos
paralelos por algún comando
pueden ser motivo de conflic
tos el próximo domingo.

Es paradógíco que la Concerta
ron se haya formado para 
recuperar la democracia, y es I 
justamente en el éxito o fracaso 
de un proceso democrático 
como es el correcto desarrollo I 
de estas primarias, donde la I 
Concertacíón se juega su futuro I 
e incluso su existencia. I

ha sido exitosa pata X 
‘es pues ha logrado su objetivo de ríete- 
g se ya una vez, cosa que busca repetir en 
las próximas elecciones presidenciales 

La Concertacíón es una alianza entre dos 
de os tres tercios tradicionales que cora! 

desus"lm eStr° ™Pa P°"tico El objetivo 
de sus integrantes es generar gobiernos de 
mayoría, objetivo que también es perseeui- 
es°tab?e Ul¡eStra institucionalidad, la cual 
establece la segunda vuelta electoral justa 
mente para evitar nuevos J 
gobiernos de minoría como 
°s que hubo antes de 1973 

cuando uno de los tres tercios 
intentaba gobernar con la 
férrea oposición de los otros 
dos, los cuales quedaban en la 
oposición, restándole gober- 
nabihdad a nuestro sistema 
político.

Con el objetivo de intentar 
obtener una tercera presiden
cia consecutiva, la Concerta
ron ha organizado para este 
domingo 30, por primera vez 
en la historia de Chile, una 
elección primaria abierta en la 
cual pueden votar todos aque
llos partidarios de la alianza y 
también aquellos indepen-

Es paradógíco que la 

Concertacíón se haya 

formado para 

recuperar la 
democracia, y es 

justamente en el éxito 

o fracaso de un proceso 

democrático como es 

el correcto desarrollo 

de estas primarias, 

donde la Concertacíón 

se juega su futuro e 

incluso su existencia.

dientes que no militen en partidos de opo.

rico 'ZX S°" U" ““"‘«¡miento hlstó- 
ICO porque por primera vez se invita a oar 

ticipar a independientes en el acto de ele
gir al candidato presidencial de un partido 
O grupo de partidos. En „„ cont™ ¿ 

al de crisis de representación de los Dar
segundo i'“5 éSte “ hecho notaW« E" 
egundo lugar, estas primarias serán un 
=zTÓrÍC° P°rqUe “X la 

adurez de sus integrantes para solucio 
efectoe7aOCratlCamente SUS difere^ias. En 
efecto la principal preocupación reinante 
es que ocurrirá en el caso que el resido 
entre ambos candidatos sea estrecho- 
petaran ambos el resultado, o por el con 
rano, se dará inicio a una serie de quer7 

políticas y judiciales por perseverad

0 1
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RAI elige hoy su nueva directiva
Marcela Jiménez 

SANTIAGO

Tras un mes de intensa campa
na hoy a las 09:00 horas se inician 
las históricas elecciones internas de 
KN para escoger al nuevo conductor 
del partido, entre Alberto Cardemil 
y Pedro Daza. Junto con ser los 
primeros comicios en la vida políti
ca de esta colectividad, en éstos se 
concentran las expectativas de que 
sirvan como un primer paso para 
dejar atrás la aguda crisis de lide
razgo que afecta a este partido.

Aunque el “desencanto” ha sido 
la tónica en las filas del partido 
desde las parlamentarias de 1997, 
en RN apuestan a que las bases han 
sido motivadas lo suficiente para 
que voten unos 20 mil militantes, de 

los 35 mil que registra el último 
reempadronamiento del partido.

Mientras la UDI observa silencio
sa como se desencadenan los hechos 
para su socio de la Alianza por Chile 
y, de paso, saca cuentas sobre los 
mejores escenarios para Joaquín 
Lavín, en Antonio Varas las señales 
apuntan a un eventual triunfo de 
Cardemil.

Los cálculos se basan en que ha 
sido capaz de mostrar un rostro trans
versal -elemento dado por el candi
dato a vicepresidente Luis Miguel 
Amunátegui- y aglutinar el apoyo de 
17 de los 25 diputados, cuatro de los 
siete senadores y los alcaldes y con
cejales con más peso.

Sin embargo, sectores del partido 
insisten en que no se puede dejar de 
lado una posible “sorpresa” de la 
lista de Daza, que también ha apun

tado su estrategia a la transversali- 
dad de su equipo, más allá de la 
comente liberal que sustenta la 
propuesta.

El dato relevante, afirman, es 
que los apoyos cupulares que osten
ta Cardemil no determinan el resul
tado de la elección, puesto que todos 
los votos valen por igual. Así las 
cosas, el equipo de Daza apela a la 
necesidad de cambio que impera en 
las bases y a que los liderazgos y 
trayectoria de Lily Pérez, Raúl Urru- 
tia y Félix Viveros pueden cumplir 
las expectativas.

También muestran cifras a su 
favor. Pronosticaron que tienen la 
mayoría en la II, III, VII, VIII y XI 
Región, mientras que se disputan 
estrechamente con Cardemil la V, X 
y la Metropolitana. Ambos se atri
buyen la VI Región.

3385 01
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Así los narcos salen altiro de la canela y siguen envenenando a lotería

Diputado Orpis con la pálida por
venta-hormiga de maldita droga

, ___ n___ Ao Urnaas de 1:

El 31,8 por ciento de los 
chilenos entre 19 y 25 añetes 
ha consumido droga alguna 
vez y, en la adolescencia, las 
lolas se drogan igual que los 
hombres, cosa que hace dos 
años no ocurría. Estos son 
sólo algunos de los urgidores 
resultados que arroja el análi
sis de un estudio sobre consu
mo de drogas del Consejo 
Nacional de Control de Estu

El alarmante aumento en el consu
mo de drogas preocupa al diputa
do Jaime Orpis.

pefacientes (Conace), según 
señaló el diputado Jaime 
Orpis, un hombre preocupa
do por este tema y que man
tiene una casa de acogida 
para rehabilitar drogadictos 
(“La Esperanza”).

El estudio se publicó en 
abril, pero según el parlamen
tario nadie le dio bola porque, 
mirado a la pasada, indicaba 
un consumo total de un 17 
por ciento, que a estas alturas 
no impresiona a nadie. No 
obstante, aclaró los números 
separándolos por edades, sexo 
y comunas, con lo que, según 
él, se cacha en toda su magüi
tas el flagelo.

El diputado informó que 26 
de cada 100 adultos jóvenes 
de 26 a 34 años han quedado 
pegados al techo alguna vez 
en su vida. Los más maduros, 
entre 35 y 44, son los que 
menos se drogan, con un por
centaje del 16,8.

El estudio también indica 
que el consumo empieza a los 
12 añitos y va en aumento 
hacia los 18; también se cacha 
que los que están en la edad 

del pavo le hacen duro y pare
jo. En total, 11,5 por ciento de 
los espinilludos se mete en la 
cochinada.

“Acá se demuestra el nulo 
impacto que han tenido las 
políticas de Gobierno en el 
combate de la drogadicción - 
apuntó Orpis, ya que no se 
hace nada por evitar la 
demanda de droga en las 
escuelas, donde el problema 
es grave”.

El estudio del Conace seña
la como las comunas más dro
gas Macul, Provi, Ñuñoa, Lo 
Bamechea, Sanüago, La Pin- 
tana y San Miguel.

Orpis denunció que la 
causa principal de tanto con
sumo es el micro tráfico, la 
venta-hormiga de pichicata: 
con un gramito por acá y otro 
por allá, personas aparente
mente inofensivas trafican la 
falopa, pero como la cantidad 
es poca y en su mayoría se 
trata de cabros chicos y abueli- 
tas, los tribunales los multan 
por consumo, con apenas cua
tro lucas, y no por tráfico.

Al parlamentario de la 

Comisión de Drogas de la f 
Cámara le chorea ene esta . 
realidad, y patalea que “el 
Consejo de Defensa del Esta
do se preocupa de los grandes 
traficantes, pero deja libres las 
cadenas de distribución que, a 
través del micro tráfico, atacan 
directamente a la población”.
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Mayonesos rascas autores 
de dos piñufles atentados
Un autodenominado Ejército Revolucionario Popular de 

Chile, de tendencia marxista leninista, se adjudicó anoche los dos 
atentados que afectaron las sedes políticas del PPD y la DC. En e 
primer caso, cerca del PPD, ubicado en Erasmo Encala N- 2100, 
un artefacto explosivo de mínimo poder -onda guatapique- fue 
detonado dentro de un tarro basurero ubicado en la esquina de 
la misma calle con Maturana, poco después de las 21 horas de 
ayer. En el otro, ocurrido a las 20.30 horas, un grupo de descono
cidos ingresó al cuarto piso de la sede central democristiana, en 
Alameda Na 1460, arrojando en las escaleras un tubo fluorescente 
con un ácido mezclado con cloro, provocando una gran humare
da, sin que se produjeran daños ni lesionados.

En llamadas telefónicas efectuadas anoche a diversos medios de 
comunicación, uno de los integrantes de este grupo -que se iden
tificó como Gabriel Pérez- advirtió que a partir de hoy sabado no 
respondían por los actos que pudieran ocurrir en los estableci
mientos donde mañana domingo se realizarán las pnmanas de la 
Concertación. , .

El mismo individuo señaló que también fueron los autores del 
atentado con una bomba molotov a la sede de la DC en Indepen
dencia, hecho ocurrido el jueves.

3385 01
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Foro televisivo repitió mismo esquema anterior, aunque fue más dinámico

Lagos y Zaldívar en el último debate
Zaldivan “Garantizo 

gobemabilidad” 
Fernando Villegas abrió los 

fuegos para Zaldívar, chicoteán
dolo para que dijera a su conten
dor [jorqué no sería capi Lagos 
de dar al país paz y gobemabili
dad, a lo que Zaldívar respondió 
que es un problema de la gente 
decidir sobre “quién puede 
garantizar más estabilidad, más 
gobemabilidad”.

Antes de responder a Juan 
Manuel Astorga, reprobó la exis
tencia de un panfleto que saca 
polvitos a la candidatura de 
Lagos.

Le explicó que estaría de 
acuerdo en disminuir los gastos 
en defensa siempre que no afec
ten sus presupuestos en casos 
“inamovibles”.

Usando sus dos minutos, seña
ló que “el país está impactado” 
con la delincuencia, la que dijo 
estar dispuesto a combatir con 
tolerancia cero, sosteniendo ade
más que la violencia no es vía de 
solución de problemas.

En el segundo bloque, contes
tó a Cecilia Serrano que “creo 

k ’ que deben haber procesos de

Como si estuvieran en un ring 
y tocaran la campana, los dos 
precandidatos concertacionistas 
que se medirán mañana domin
go en las primarias, Ricardo 
Lagos y Andrés Zaldívar entraron 
al salón del ex Congreso en San
tiago, se dieron la mano y 
enfrentaron las preguntas de los 
periodistas en una parada similar 
que el primer encontrón, suave, ___ ] „ us
aunaue^e^^c^s ^señ<ó no tener rollos en chacha-

Bireuiag

gido presidente”.
Lagos centró su discurso sobre 

la visión del Chile a futuro, basa
do en un crecimiento de un 7 
por ciento y en una fuerte dismi
nución de la evasión fiscal, para 
financiar los proyectos de salud y 
seguridad ciudadana, por ejem
plo.

En el tema de Augusto Pino- 
chet y gasto en Defensa, Lagos

¡limns ns

planificación familiar”, pero la 
definición de usar o no anticon
ceptivos queda a criterio perso
nal.

A Nicolás Vergara, le explicó 
que estaba por mejorar la legisla
ción si ésta demostraba que 
entorpecía la labor policial.

Planteó en sus dos minutos 
libres que establecería un seguro 
de salud pública solidario y una 
reforma educacional amplia en 
la educación superior, y en liceos 
técnicos.

En el tercer bloque, Villegas 
pidió al detalle los cambios que 
hana a la ley del bosque nativo, a 
lo que respondió que principal
mente el fortalecimiento de 
Conaf es la base para evitar la 
sobreexplotación.

Junto con sostener que la tran
sición estaba inconclusa sin refor
mas, para lo cual buscara acuer
dos, aseguró que será prioridad 
un seguro de cesantía

Finalizó recordando su vida 
política, su pasión por Chilito y í 
llamando a la gente a que vote i 
por él porque puede garantizar "

del país.
ia estabilidad y' gobemabilidad í,**?'. ",es * ■“ pri“ «tari,
riel narí Andrés Zaldívar, se mostraron cautelosos, aunque mostraron

■ ’ sus diferencias.

Tvnv n
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i eso que ya lo tiene listilo para la foto...

Van Rysselberghe "repasa" 
a Avila con nueva querella
Una segunda querella 

por injurias y calumnias 
contra el diputado del PPD, 
Nelson Avila, presentó su 
colega de la UDI Enrique 
van Rysselberghe, en el 
Octavo Juzgado del Crimen 
de Santiago, luego que el 
“Ventilador” asegurara que 
sólo pediría excusas públi
cas al parlamentario cuan
do éste cancelara una 
supuesta deuda de 300 
millones de pesos que 
habría contraído con el 
Banco del Estado.

En el tribunal, el diputa
do UDI negó que tuviera 
calilla alguna y manifestó 
que interpuso esta nueva 
acción judicial, pues “es 
costumbre de Avila hacer 
declaraciones falsas que 
afectan la honra de las per

sonas .
Van Rysselberghe explicó 

que recién el martes pasado 
su colega PPD debió pedir 
disculpas públicas al ex sub- 
dire médico de Dipreca, 
doctor Miguel Luis Berr, a 
quien acusó de recaudar 
honorarios piratas -desde 
1990- atendiendo a pacien
tes que nada tenían que ver 
con Carabineros, pues el 
recinto hospitalario perte
nece a dicha institución. 
Luego, el mismo doc expli
có que el Hospital Dipreca 
mantiene convenios con 
isapres y con Fonasa para la 
atención de particulares.

El diputado presentó la 
querella acompañado de su 
abogada, Ariela Agosín, y su 
hija, Jacqueline, quien es 
concejala por Conce. Esta 

ultima criticó duramente a 
Avila, señalando que “su 
afán protagonista lo lleva a 
cometer errores que afectan 
a mi familia y a mi padre 
como persona”, por los que 
ahora el “Ventilador” debía 
presentarse a dar explica
ciones a la justicia.

El parlamentario UDI 
agregó que levantaría la 
acción judicial contra Avila 
sólo si éste presenta discul
pas públicas.

Esta es la segunda quere
lla presentado por el dipu
tado UDI contra Avila. En 
la primera consiguió el 
desafuero del diputado del 
PPD, según determinó la 
Corte de Apelaciones de 
San Miguel, fallo que debe
rá ser confirmado o recha
zado por la Corte Suprema.
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